


ВТОРОЙ ТУР: K A К  ЭТО БЫЛО
УТРО

Избирательные участки от
крылись по графику — в 8 ча
сов. На отдельных из них пер
вые избиратели появились уже 
в первые минуты работы, но 
однозначно на всех участках 
голосование началось в нача
ле девятого.

По словам членов комис
сий, наблюдателей от разных 
кандидатов и самих избирате
лей, очередей в кабины и урны 
практически не было. Более 
того, значительно меньше было 
и тех, кто пытался проголосо
вать, так сказать, «семейно» — 
во всяком случае, мужья и 
жены, вероятно, все же прочи
тали в нашей газете горячее 
воззвание Олега Федоренко и 
не ломились в кабинки парами.

Как выяснилось, неплохо 
были уточнены и списки — 
подавляющем большинстве 
участков корреспондентов на
шей газеты заверили, что лю
дей, которым приходится уточ
нять написание ФИО, было го
раздо меньше, чем в первом 
туре. Практически разрешило 
проблему “грамматики” и ре
шение о праве участковых ко
миссий делать исправления в 
паспортных данных непосред
ственно на участке и по заяв
лению избирателя.

_ _ _ _ _
Как отметили наблюдатели, 

несмотря на крупный церков
ный праздник и не менее круп
ный политический, подвыпив
ших избирателей на участки 
приходило немного. Только в 
школе № 3 один подвыпивший 
гражданин пытался внести оп
ределенную “веселуху” в рабо
ту комиссии. Ему дали прого
лосовать, проводив до кабин
ки, а затем вежливо указали, 
где находится выход из участ
ка. Конфликта не было, скан
дала — тоже.

ВЕЧЕР

16.30. Корреспонденты «ТС» 
решили поинтересоваться хо
дом голосования непосред
ственно в штабах кандидатов.

В штабе Виктора Ющенко нас 
встретила секретарь Светлана Хви- 
сюкович. По ее словам, голосование 
на славутичских участках проходи
ло спокойно— так сообщали наблю
датели. По их данным, к 16 часам в 
городе проголосовало более 55 про
центов избирателей. Самая высокая 
активность зафиксирована на учас
тках 179 (школа №3) и 178 (школа 
№2) — 61 и 60,4 процента, самая 
низкая— на участках 183 (СК“Олим- 
пиец”) и 181 (ККК) — 47 и 43,6 про
цента соответственно.

По словам С. Хвисюкович, штаб 
кандидата не призывал людей к 
участию во всеукраинской акции 
“Ночная стража”. Однако многие 
славутчане приходили в штаб и 
сами предлагали свои услуги по 
дежурству под избирательными 
участками во время подсчета голо
сов и составления протоколов.

Сверить данные, полученные в 
штабе В. Ющенко, с данными, на
верняка имеющимися в штабе В. 
Януковича, нам не удалось: в 17.00 
в помещении было тихо и темно. 
Не хватало только объявления типа 
“Райком закрыт. Все ушли на 
фронт ’. Скорее всего, сотрудники 
штаба были на участке.

О «НЕПОНЯТКАХ»

В штабе Ющенко рассказали 
о нарушениях. Хотя, наверное, 
назвать эти эпизоды нарушени
ями было бы слишком громко.

Рассказали в штабе и о на
рушениях:

— К нам обратилась семья 
Махына, в которой четыре изби
рателя. У них была допущена 
ошибка в написании фамилии. 
Накануне выборов они обрати
лись в участковую комиссию и 
были внесены в дополнитель
ные списки Однако их смутило 
то, что из основных списков они

не были вычеркнуты. Только ка
вычку в участковой комиссии по
ставили рядом с фамилией каждо
го из них. У избирателей создалось 
впечатление, что четыре резерв
ных голоса сделаны не случайно, 
и они обратились к нам. Мы связа
лись с участковой комиссией, и 
вопрос был решен очень быстро.

К сожалению, далеко не все
гда проблемы разреш ались 
столь просто. В тот же штаб об
ратилась мама с 18-летней до
черью. В нынешнем году девуш
ка должна была голосовать 
впервые. В первом туре выбо
ров она получила право на голо
сование через суд. Во втором 
туре девушки также не было в 
списках. Мама обратилась за 
помощью в штаб.

— Мы порекомендовали им 
обратиться в суд и предложили, 
чтобы наши добровольцы их 
даже проводили до здания суда. 
Однако женщины, с возмущени
ем уточнив, все ли это, чем мы 
можем им помочь, удалились. Ду
маю, в суд они не пошли, — рас
сказала Светлана Хвисюкович.

внести его в списки, порекомен
довали обратиться в суд. Суд по
становил разрешить гражданину 
М. проголосовать. Не ставя под 
сомнение компетентность судьи 
и суда, члены участковой комис
сии и наблюдатели, рассказывая 
о происшествии, недоуменно 
разводили руками. Кроме того, 
на отдельных «школьных» учас
тках произошли мелкие инциден
ты, оставившие неприятный оса
док у избирателей. Так, двое 
мужчин пришли на избиратель
ный участок в оранжевых галсту
ках, повязанных поверх пальто. 
Члены участковой комиссии по
требовали от них снять галсту
ки, чтобы “не нервировать окру
жающих своим видом”. Мужчины 
снять галстуки отказались, на
помнив работникам комиссии о 
своих конституционных правах. 
Проголосовать им не помешали. 
Разумеется, в сравнении с тем, 
что творилось в иных городах Ук
раины, подобного рода инциден
ты — мелочь, но и они оставля
ют весьма и весьма неприятные 
ощущения.

«УЖ СКОЛЬКО РАЗ 
ТВЕРДИЛИ МИРУ!..»

За три последние недели наша 
газета четыре раза обращалась к 
избирателям с просьбой:проверь- 

• те себя в списках, уточните — что
бы не было конфликтов непосред
ственно в день голосования. Нет, 
не повелся народ на происки прес
сы!.. Забавную историю рассказа
ли на участке № 181. В комиссию 
обратился житель Славутича М. с 
просьбой внести его в списки для 
голосования. Поскольку по адресу, 
указанному в заявлении граждани
на, проживают другие люди, комис
сия, следуя букве закона, обрати
лась в паспортный стол. В паспор
тном столе сообщили, что этот 
гражданин снят с регистрации бо
лее года назад. 21 ноября гражда
нин пришел на участок, и сотруд
ники комиссии, пояснив свой отказ

ИТОГ

Всего в Славутиче проголосо
вало 12 738 избирателей — при 
общем количестве избирателей 
17 023. Неиспользованными ос
тались 5454 бюллетеня. Соглас
но контрольным талонам, избира
тельные бюллетени получили 12 
742 избирателя. Таким образом, 
4 бюллетеня “затерялись” в ши
роких карманах избирателей на 
пути к кабинке и урне голосова
ния. Всего в Славутиче проголо
совало 74,83% избирателей, 163 
бюллетеня признаны недействи
тельными. За Виктора Ющенко 
избиратели отдали 5590 голосов, 
что составляет 43,88%, за Викто
ра Януковича было отдано 6292 
голоса, что составляет49,40%. Не 
поддержали ни одного из канди
датов 693 избирателя.

Майя РУДЕНКО

ПІДРАХУНОК ГОЛОСІВ ЗА КАНДИДАТІВ 
НА ПОСТ ПРЕЗИДЕНТА УКРАЇНИ 

ТЕРИТОРІАЛЬНИЙ ВИБОРЧИЙ ОКРУГ № 97
(по дільницях)

ЧАЭС -    
ВО ВСЕМИРНОЙ СЕТИ!

Открыт официальный сайт государ
ственного специализированного пред

приятия "Чернобыльская АЭС"
Обращаясь к его посетителям, директор станции Александр 

Смышляев пишет:
"Дорогие друзья! Чернобыльская АЭС — первенец атомной 

энергетики Украины, предприятие с богатой историей, первой 
идет по нелегкому пути снятия с эксплуатации. Сейчас это госу
дарственное специализированное предприятие, перед которым 
стоят чрезвычайно важные и сложные задачи. Опыт, приобре
таемый нами сегодня, завтра будет полезен для других атом
ных станций.

Снятие энергоблоков с эксплуатации и преобразование 
объекта “Укрытие" в экологически безопасное состояние — это 
решающий фактор в ликвидации последствий Чернобыльской 
катастрофы. На этом пути открыты огромные перспективы для 
сотрудничества в области экологической безопасности на бла
го всего человечества”.

Сайт воссоздает историю создания станции, аварии 1986 
года, помещает сведения об объекте “Укрытие”. Вниманию по
сетителей предлагаются страницы о новом предприятии, со
зданном на базе ЧАЭС, международных проектах, выполнение 
которых обеспечит безопасное снятие энергоблоков с эксплуа
тации, Плане преобразования объекта “Укрытие" в экологичес
ки безопасную систему (SIP), тендерном процессе.

На сайте широко представлены новости из жизни ЧАЭС, 
фотоинформация, публикации бюллетеня “Новости” информа
ционно-представительского отдела станции. В ближайших пла
нах — размещение видеоматериалов.

Адрес сайта в Интернете: 
www.chnpp.gov.ua

МІСТО, ДРУЖНЄ д о  д и ти н и
Наше місто розпочинає участь у проекті Дитячого фонду ООН 

(ЮНІСЕФ) в Україні. Для організації та проведення конкурсу ство
рюється Всеукраїнський оргкомітет. Його роботу координує 
Міністерство України у справах сім’ї, дітей та молоді.

У всеукраїнському русі міст, дружніх для дітей, Славутич по 
праву має вибороти сертифікат найвищого ґатунку, адже юні сла- 
вутчани отримують найкращі можливі умови початку життя, ма
ють доступ до якісної базової освіти та широкі можливості для 
розвитку своїх індивідуальних здібностей. В арсеналі Славутича 
напрацьований достатній досвід реалізації соціальних програм та 
здійснення заходів в інтересах дітей та молоді. Участь в огляді- 
конкурсі дає можливість міській владі та громадськості Славутича 
здійснити аналіз ситуації щодо становища дітей в місті, забезпе
чити комплексний підхід до вирішення проблем дитинства.

Оргкомітет за встановленими критеріями в II півріччі 2005 року 
визначає переможця. Пріоритетними напрямами оцінки, яка вра
ховується під час підбиття підсумків, є реалізація загальномісь
кої програми, спрямованої на захист прав дітей, покращення їх 
становища, кадрове забезпечення служб, що працюють з дітьми, 
виділення необхідних ресурсів для забезпечення на охорону здо
ров’я, освіту, фізкультуру і спорт, культуру, виконання державних 
програм, налагодження співпраці з громадськими організаціями 
в інтересах дітей, забезпечення участі дітей в прийнятті рішень.

За рішенням міськвиконкому від 16.11.04р. затверджена за
гальноміська програма “Місто, дружнє для дитини".

Людмила ЛЮБИВА, завідуюча Центром інформації

ФОТОФАКТ
Есть основания предполагать, что в обозримом будущем 

Славутич лишится своей печальной “достопримечательнос
ти” —  долгостроя гостиницы на привокзальной площади. Об 
этом стало известно в ходе визита в Славутич замминистра 
топлива и энергетики Алексея Шебертова, который состо
ялся 17 ноября. Днем позже в рамках традиционной пресс- 
конференции эту информацию полностью подтвердил ди
ректор ЧАЭС Александр Смышляев:

—  В программе строительства на Чернобыльской АЭС 
  существует ряд проектов, которые начинают развиваться, в 

том числе и проект завершения гостиничного комплекса и 
переоборудования его помещений под офисы для ЧАЭС.

Окончательные сроки завершения строительства пока не 
названы, однако процесс явно не затянется на долгие годы. 
Таким образом, слухи о том, что здание-де “продано некой 
французской фирме под развлекательный комплекс” , кото
рые последнее время ходят в городе, действительности не 
соответствуют.

http://www.chnpp.gov.ua


ЕСТЬ КВН -  БУДЕТ И СТУДЕНЧЕСТВО!
20 ноября студенты Славутичского учебного центра 

отметили Международный день... имени себя — 
молодых, веселых, талантливых

Праздник, как водится, начался с 
официальной части. С приветственным 
словом к собравшимся обратился ди
ректор центра Анатолий Носовский, 
мэр города Владимир Удовиченко, ди
ректор ЧАЭС Александр Смышляев.

Почти двадцать студентов, отли
чившихся в учебе и общественной 
работе, были награждены грамотами 
славутичского городского головы и 
денежными премиями, а также грамо
тами учебного центра.

Впервые в истории Славутича По
четным знаком Министерства по де
лам семьи и молодежи “За активную 
деятельность” награждена студентка 
Славутичского учебного центра, гла
ва студенческого парламента Ната
лия Невулите. Знак и цветы Наталии 
вручил городской голова. 

За официальной, по законам жан-- 
ра, последовала часть неофициаль
ная. Для начала на сцену вышли пре
подаватели — с капустником. Шути
ли молодо и отчаянно — так что зал 
то и дело взрывался хохотом. “Пре- 
подов” на сцене сменили студенты: 
три команды — “Бригада”, “243” и “Зо
лотая орда” сыграли в КВН. Надо от
метить, играли очень даже неплохо. 
Во всяком случае, многим командам 
с громкими, раскрученными именами

можно было позавидовать простоте и 
ненавязчивости славутичских студен
ческих шуток — они были достаточно 
веселы, незатасканы и не разили под
ростковой сексуальной озабоченнос
тью. К счастью, и неприличной полити
зацией их выступления не отличались. 
В общем, смотреть их выступления 
было легко и приятно.

В завершение разговора о Дне сту
дента по-славутичски корреспонденты

нашей газеты решили попро
сить у кого-либо из бывших сту
дентов поделиться самыми за
поминающимися историями из 
их студенческой жизни. Волею 
случая первым встречным (точ
нее — попутчиком) на засне
женной улице оказался Алек
сандр Смышляев — он как раз 
шел пешочком со студенческо
го праздника.

ность учиться?
— Намного, намного беднее! Я под

рабатывал, охраняя котельную на ВДНХ 
(была такая должность — “ночной опе
ратор котельной”. — М.Р.).

— Поспать удавалось?
— Иногда. Правда, мешали крысы 

— стоило чуть задремать, как они на
чинали бегать возле самого лица. Уку
сить не пытались, но свой завтрак при
ходилось защищать — они все время 
норовили прогрызть портфель, в кото
ром он находился.

—  Простите, вы ведь учились в мос

ковском энергетическом? А от него до 
ВДНХ ехать и ехать. На лекции-то пос
ле дежурств успевали?

— Нет. Приходилось договаривать
ся, что буду отсутствовать, а потом от
рабатывать пропущенные пары. Но ина
че было нельзя — я рано остался без 
отца, а надо было еще помочь матери 
и брату. Да что там — в жизни никогда 
не бывает такого, чтобы было совсем 
легко и гладко. Но студенческие годы я 
вспоминаю как очень счастливые.

Записали Майя РУДЕНКО 
и Вадим ИВКИН

ЧЕМ ВАМ ЗАПОМНИЛАСЬ МИНУВШАЯ НЕДЕЛЯ?
Выборы закончились. Точнее — Украина проголосовала. Более того — ЦВК уже даже объявила предва
рительные результаты выборов. Как водится, половина Украины с ними не согласна. Вторая половина 
тоже будет не согласна — если первой удастся в судебном или силовом порядке отстоять свою точку 

зрения. Иными словами, по мнению подавляющего большинства наших респондентов, все еще не 
  только не закончилось, но, похоже, лишь начинается.
*И, естественно, подавляющему большинству опрошенных ушедшая неделя запомнилась именно предвы

борно-избирательным процессом. Есть основания утверждать: политизация украинского общества дос
тигла предела. Причем молодежь политическими событиями интересуется куда более, чем люди зрелого 

возраста. Радоваться ли этому, печалиться ли — покажет время
ВЗРОСЛЫЕ

Д м и тр ий  В е л и чко в ски й , 
председатель Славутичской 
городской организации УСДМ:

— Вся наша организация ра
ботала на выборах. Участвова
ли в работе участковых комис
сий, разносили пригласитель
ные, были наблюдателями. В 
общем, прошли солидную агита- 
ционнную школу. А еще на про
шлой неделе нам наконец-то 
удалось создать спортивную 
группу. Играли в футбол в “Олим
пийце". Всем — и участникам, и 
зрителям — было интересно. Да, 
еще событие было! Среди чле
нов нашей организации есть пре
подаватели иностранных языков,

и с прошлой недели они начали 
проводить занятия по изучению ан
глийского языка для ребят из 
УСДМ.

Лю бовь Владимировна, пен
сионерка:

— Да у меня как-то никаких со
бытий значимых. Другие вам, на
верное, о выборах говорили? А я 
вот с внучкой, со Светочкой, неде
лю просидела — она у нас вообще 
в садик ходит, но сейчас приболе
ла. Да и вообще — чем еще бабуш
ке на пенсии заниматься, как не 
внуками? Да еще кухней, стиркой. .>

Владимир, работник ЧАЭС:
— Тем, как проходила предвы

борная агитация. Очень хорошо 
была поставлена РR-компания у 
обоих кандидатов. Чувствовалось, 
что работают профессиональные 
команды, и наблюдать за этим 
было интересно. Еще немного — 
и по уровню предвыборных будем 
как Европа. А вот наступившая не
деля мне запомнится, если не бу
дет войны.

Наталия Ивановна, работник 
КП “ Славутиччернобыльторг” :

— Да ничем, 
вроде, неделя не 
запомнилась. Вы
борами, разве? А, 
нет, запомнилась 
все-таки: нам зарп
лату дали. Получка 
всегда радует.

Кристина, семиклассница:
— Прошлая неделя, на мой 

взгляд, была интересна всему 
народу. В понедельник прошли 
дебаты, которые людям было 
интересно посмотреть. Они 
были довольно-таки интерес
ные: два депутата спорили за 
место президента, которое 
очень сложно завоевать...

Анна, девятиклассница:

— Выборы — это, наверное, 
самое большое событие недели!
Конечно, хочется, чтоб победил 
самый достойный кандидат. По 
телевизору показывают всё про 
выборы. В Киеве, на центральной 
площади, очень много народа — 
там собираются люди, поддержи
вающие В.Ющенко. Интересно — 
что ждет нашу Украину в будущем?

Юлия, девятиклассница:
— Предвыборная агитация проводилась даже в черниговском 

общественном транспорте! .На 
остановке “Центральный ры
нок", нагло расталкивая пасса
жиров, в автобус вошла пожи

лая дама. Она 
начала расска
зывать о пре
и м ущ е ств а х  
одного из кан
дидатов и раз
давать какие- 
то сомнитель
ные брошюры.
Кондуктор сде
лал даме пару
замечаний о том, что агитация в общественном 
транспорте запрещается, на что она ответила гру
бостью. Из толпы послышался вопрос: “Сколько он 
вам заплатил?” — но ответ не прозвучал...

Записали Майя РУДЕНКО и Вадим ИВКИН

— Знаете, каких- 
то отдельных, особо 
запомнившихся ис
торий, наверное, не 
было. Просто была 
молодость... Но 
жили мы, мне кажет
ся, как-то веселее и 
дружнее, чем живут 
сегодня. Нас было 
трое в комнате — 
один парень после ар
мии и двое нас, сразу 
после школы. Пред
ставьте, мы остались 
друзьями и после 
окончания вуза. За
бавное, говорите, 
вспомнить? По вече
рам бегали в магазин, 
который назывался... 
“Перпендикуляр".

— Беднее жили? 
Тогда многие студен
ты подрабатывали, 
чтобы иметь возмож-

МОЛОДЕЖЬ:

Иван, одиннад
цатиклассник:

— Выборами, 
конечно. И сейчас, хотя результаты объявлены, ни
чего еще не кончилось.



редачі її до Мінпаливенерго. Є 
сподівання, що такі зміни доз
волять покращити рівень ме
дичного обслуговування сла- 
вутчан.

З міським головою Володи
миром Удовиченко була обго
ворена низка важливих для 
міста питань, таких як добудо
ва готелю (будівельні роботи 
плануються розпочатися через 
півтора-два місяці) та будівниц
тво житлового будинку на 74 
квартири.

Людмила ЛЮБИВА, 
завідуюча Центром 

інформації

17 листопада м.Славутич відвіда
ли перший заступник міністра Мінпа
ливенерго Олексій Шеберстов та го
лова профспілки НАЕК “Енергоатом” 
Олексій Лич.

Гості взяли участь у святкуванні 
15-річчя дитячої юнацько-спортивної 
школи, вручили нагороди кращим 
спортсменам та тренерам. Приємним 
сюрпризом був ще один подарунок - 
це новенький автобус. Доречно ска
зати, що НАЕК “Енергоатом" завжди 
з розумінням відноситься до проблем 
нашого міста, його економічного та 
духовного розвитку.

Цього дня відбулася робоча 
зустріч в медико-санітарній частині 
міста. Вирішується питання щодо пе-

В ГОСТІ ДО ЦЕНТРУ ЗАЙНЯТОСТІ 
ЗАВІТАЛИ ШКОЛЯРІ

Славутицьким міським центром 
зайнятості проводиться велика про
форієнтаційна робота серед мо
лоді, націлена на позбавлення без
думного вибору майбутнього виду 
діяльності та орієнтацію на конку
рентоспроможні професії на ринку 
праці. Велика увага у цьому на
прямку приділяється школярам. 
Адже ще на шкільній лаві учні ма
ють володіти ситуацією на ринку 
праці, бути зорієнтованими щодо 
конкурентоспроможних професій, 
аби надалі не мати проблем з пра
цевлаштуванням і не поповнювати 
ряди безробітних. Спеціалісти цен
тру зайнятості відвідують школи та 
запрошують школярів на заходи, що 
проводяться центром зайнятості.

От і 19 листопада в гості до цен
тру зайнятості завітали учні 8-В кла
су школи №1 на чолі з класним ке
рівником Ніною Володимирівною 
Федченко. Школярі ознайомилися зі

спектром послуг, які можна одержати 
в службі зайнятості, із відеофільма- 
ми циклу “Світ професій" та описами 
професій і спеціальностей, різнома
нітними матеріалами.

Спеціалісти відділу адаптації та 
активної підтримки безробітних оз
найомили восьмикласників з мето
д ам и  в и зн а ч е н н я  п р о ф е с ій н о ї 
схильності. Пройшовши тестування 
за методикою Д. Голланда, кожен 
учень отримав інформацію про свою 
професійну спрямованість до пев
ної сфери д іяльност і та про міру 
відповідності типу особистості ти 
пові п р о ф е с ій н о го  сер ед ови щ а . 
Потім, пройшовши самостійне ком
п ’ ю терне  т е с т у в а н н я , ш ко л я р і 
співставили отримані результати і 
мали певний перелік професій, що 
відповідають природним здібностям 
особи та не рекомендовані їй.

Уже сьогодні багатьох восьми
класників цікавить здатність людини

до розвитку, набуття нових знань, 
корекції поведінки відповідно до ви
мог мінливого середовища, прогно
зування перспектив розвитку особи
стості та аналіз труднощів, які ви
никають сьогодн і у навчальній 
діяльності. Мабуть, тому школярі за
цікавилися проведенням тестуван
ня оцінки інтелектуального розвит
ку особистості. Адже, маючи інфор
мацію  про можливі утруднення, 
можна прийняти рішення, яке змен
шить гостроту проблеми, та мобілі
зувати зусилля для досягнення ус
піху в майбутній професійній кар’єрі.

Зустріч була настільки цікавою, 
що навіть пасивно налаш товані 
школярі пожвавішали та зацікавили
ся результатами тестування.

Наталія СТАДНИК, начальник 
в ідд ілу адаптації 

та активної п ідтримки 
безроб ітних С лавутицького 
м ісько го  центру зайнятості

О ТОМ, КАК ПАРТИЯ РЕГИОНОВ 
«АКВУ» НАГРАЖДАЛА

Скажем сразу и честно: никакой 
предвыборной агитацией событие, 
состоявшееся в прошлую пятницу в 
зале заседаний городского библио
течно-информационного центра, и 
не пахло. Не звучали на нем пла
менные речи в поддержку того или 
иного кандидата. Зато говорили об 
искусстве и творчестве. В частно
сти, творчестве ребят — воспитан
ников студии “Аква”, которой руко
водит Мария Тетерина.

Как выяснилось, руководитель 
Славутичской организации Партии 
регионов Украины Владимир Деми- 
денко давно поддерживает дружес
кие связи со студией и однажды вы
шел с предложением к ее воспитан
никам — сделать эскизы дизайнерс
кого оформления... автомобилей. 
Дети восприняли идею с энтузиаз
мом. По словам В. Демиденко, все 
детские идеи признаны интересны
ми и обязательно будут реализова
ны на практике, причем, скорее все
го, самими же ребятами — такую воз
можность им также предоставит пат
ронирующая их партия. Более того, 
Владимир Юрьевич заверил ребят, 
что они не только покатаются на соб
ственноручно расписанном автомо

биле, но и поплавают на нем по Днеп
ру: предполагаемое к детским роспи
сям авто — не что иное, как амфибия. 
Победителем в конкурсе “Юный дизай
нер росписи автомобиля” стала Надеж
да Тетерина. Все участники конкурса 
получили памятные призы организато
ров конкурса. Конкурс этот не закон
чился нынешнёй акцией — он продол
жится и в дальнейшем и будет назы-

ваться “Славутицькі розписи".
Кроме того, награда нашла еще не

скольких героев “оформительского 
фронта” и, естественно, воспитанни
ков "Аквы”. Грамоты городского отде
ла культуры получили четверо ребят, 
предложивших свои дизайнерские 
решения для художественного офор
мления фестиваля “Золотая осень 
Славутича-2004”.

ВСТРЕЧА С "НАДЕЖДОЙ"
“Надежда — мой компас земной, А удача — награда за смелость, 

И песни довольно одной, Чтоб только о доме в ней пелось” 
“Хофнунг” — в переводе с немецкого означает “надежда”.
“Надежда” — для всех людей означает стремление к осуществлению пре

красной цели, поиск путей ее осуществления.
Совсем недавно Виталия Самойленко — председатель городской обществен

ной организации в Славутиче “Центр немецкой культуры “Хофнунг” — пригласила 
меня принять участие в семинаре на тему: “Экскурс в историко-культурное насле
дие немцев Черниговщины”. Приглашение было принято с благодарностью.

13 и 14 ноября пролетели как один миг. Все было интересно, много новых 
открытий для себя я сделала после прослушивания лекции профессора Чер
ниговского педагогического университета им. Т. Шевченко — В.А. Дятлова. Он 
говорил простым доступным языком об исторических связях немцев с Черни
говщиной и не только — а вообще об истории переселения немцев в Россию и 
в Украину со времен Петра I и Екатерины II.

Владимир Александрович рассказывал о развитии немецко-украинских свя
зей в области культуры, литературы, медицины. Он говорил о том, что было 
очень много талантливых немецких врачей, оказывающих помощь украинскому 
населению, о том, что среди украинских немцев было много талантливых инже- 
неров-транспортников, много аптекарей и очень аккуратных хозяйственников. 
Говорил профессор Дятлов о талантливых поэтах Германии Генрихе Гейне, Гете, 
об их гуманном влиянии на русских и украинских литературных деятелей и вооб
ще на творчество той эпохи, на развитие в Украине науки и техники.

Была организована экскурсионная поездка по Чернигову, по историческим 
местам города: осмотрели старинный комплекс на Валу, были возле Екатери
нинской церкви, гуляли у старинных пушек, посетили Спасский собор, Ильинс
кую Церковь и Антониевы пещеры.

На следующий день, когда все присутствующие “семинаристы” перезнако
мились и даже подружились, произошла беседа с молодым поколением нем
цев в Украине. Очень интересным оказался рассказ человека, пережившего 
выселение из родных мест на уральские рудники на вечное поселение. Рас
сказ инженера Ивана Ивановича Гуменика никого не оставил равнодушным. 
Молодежь притихла и внимательно, с большим сочувствием слушала рассказ 
этого седого человека. Да, много горя принесла этим людям советская власть, 
но они остались честными людьми, не сломались — и победили.

Политика советской власти, как во время беседы отметил профессор Дят
лов, была построена на разжигании ненависти между народами разных наци
ональностей, и это делалось для того, чтобы отвлечь внимание народов от их 
неумения руководить страной. Очень много интересного я узнала на этом се
минаре, за что от всей души благодарна Виталии Сергеевне Самойленко

Желаю ей, чтобы осуществилась надежда на мирную и счастливую жизнь 
наших народов, надежда на возрождение и созидание.

Майя ГОТСДИНЕР, председатель Славутичской общественной
организации “ Клуб “ Не сдаемся!”

НЕ СДАВАТЬСЯ!
28 ноября отметит свое пятилетие клуб людей пожилого возраста “Не сда

емся!” Как рассказала накануне празднования его руководитель Майя Готсди- 
нер, клуб работает в рамках программы “Надвечір’я”, направленной на оказа
ние всесторонней помощи тем, кому перевалило за... энное число лет.

— Психологи хорошо знакомы с таким явлением, как постпенсионный 
стресс, когда человек, который еще вчера был работником, а потому считался 
молодым, оказывается “на заслуженном отдыхе”. И то, что отдых — заслужен
ный, ничего не меняет. Пожилые люди страдают от невозможности применить 
накопленные ими знания, поделиться опытом, теряют ощущение нужности. 
Этот стресс не менее опасен, чем тот, что переживают, скажем, молодые люди, 
лишившиеся работы. Просто говорить об этом как-то не принято.

До 1999 года в городе было немало программ, направленных на детей, 
подростков, молодежь, и ни одной — на пожилых людей, в не меньшей мере 
нуждающихся в реабилитации и поддержке. Сейчас эта ниша заполнена. Мы 
помогаем друг другу, встречаемся, проведываем заболевших, проводим сбо
ры вещей. Деревья сажаем наравне с молодыми, общаемся — одним сло
вом, действительно стараемся не сдаваться.

...В будущее воскресенье в “Манхеттене” соберутся все члены клуба — 
люди, которые ежедневно бросают вызов возрасту и общепринятому поня
тию, согласно которому пенсионерам положено исключительно греться на 
печке, или сидеть с внуками, или не отлучаться от плиты. По словам Майи 
Готсдинер, многим это удается.

ПЕНСИОНЕРЫ БЛАГОДАРЯТ ЗА ВНИМАНИЕ
— Вы даже представить себе не можете, как это важно, чтобы о тебе по

мнили и после того, как ты выйдешь на пенсию! — с этих слов представители 
профсоюзной организации неработающих пенсионеров ЧАЭС начали свой 
рассказ о том, как по случаю Дня автомобилиста пенсионеров автотранспорт
ного цеха, тех кто много лет плодотворно, с отдачей, работал на станции, по
здравили с их профессиональным праздником председатель профкома ГСП 
ЧАЭС Евгений Козлов, заместитель начальника АТЦ Игорь Литвинюк, предсе
датель цехкома Петр Федоренко.— Когда тебя приглашают к сцене, вручают 
грамоту и премию, жмут тебе руку, ты чувствуешь, что на самом деле не явля
ешься отработанным материалом, что жил и работал не зря!

Около 30 пенсионеров было награждено в ходе праздника. Но не это самое 
главное, считают они. Гораздо важнее то, что новое руководство станции, под
черкнули мои собеседники, повернулось лицом к их проблемам:

— 16 ноября состоялась отчетно-выборная конференция в нашей организа
ции. В ее работе приняли участие Евгений Козлов и директор станции Александр 
Смышляев. Уж и не помним, когда администратор такого уровня присутствовал на 
наших собраниях. По словам Александра Евгеньевича, с нового года, вероятно, 
решится одна из основных проблем “чернобыльских" пенсионеров — проблема 
медицинской страховки для бывших работников станции. Хочется верить, что ин
терес к нашим проблемам у руководства не угаснет. А самому руководству — по
жалуйста, не забудьте! — пожелать от нашего имени здоровья и успехов!

Пожелания пенсионеров ЧАЭС записала Майя РУДЕНКО

ВІЗИТ ДО СЛАВУТИЧА



к о н ц еп ц ія  за б ес п еч ен н я  а д р ес н о го
НАДАННЯ ПІЛЬГ ЗМІНИЛА НАЗВУ

В Українському домі відбулося засідання "круглого  
столу" під назвою "Обговорення Концепції забезпечен
ня адресного надання пільг окремим категоріям грома
дян". У заході взяли участь заступник міністра праці та 
соціальної політики України Віктор Дьяченко, до обго
ворення долучилися представники громадських органі
зацій, серед яких голова Партії національно-економіч
ного розвитку України Павло Матвієнко, голова Всеук
раїнської гром адської о р ган ізац ії "Конгрес ділових  
ж ін ок" Валентина Ш евченко, голова Української спілки 
воїн Авганістану Сергій Червонописький та інші.

Проект "Концепції забезпечення адресного надання пільг 
окремим категоріям громадян" обговорювався більше трьох 
місяців. За цей час громадськості надійшло понад 150 про
позицій, які враховано у новому варіанті документа. На
самперед, Концепція змінила свою назву на "Концепцію  
вдосконалення законодавства у сфері надання пільг".

Віктор Дьяченко повідомив, що третина населення У к 
раїни отримує соціальні пільги, проте й досі не існує єди
ного порядку їх надання та обліку пільговиків.

Нині право на пільги, переваги (привілеї), гарантії і ком
пенсації визначається 46 законодавчими актами, у тому 
числі за професійною (службовою) ознакою  -  22 зако на
ми, указам и Президента Укр аїни  та постановами Кабіне
ту Міністрів України і Верховної Ради України. Відповід
но пільги громадянам за соціальною (категорійною) оз
накою  надаються на підставі 24 законодавчих актів. Хоча  
досі не існує єдиного визначення самого поняття пільги. 
Тому у свідомості громадян різниця м іж  пільгами, нагоро
дами та компенсаціями нівелюється. На часі — створення 
єдиного Соціального кодексу — єдиного докум ента, що  
регулював би питання пільг українським громадянам.

Позитивним моментом нового документа є збереження дію
чої безготівкової системи пільг, але кошти перераховуватимуться 
державою надавачам послуг лише за фактично спожиті по
слуги, а не за встановлений норматив. Для цього усі пільговики 
мають бути безкоштовно забезпечені лічильниками.

За бажанням пільговика, він зможе отримувати 100%  
від вартості послуг, а сплачуватиме лише за спожиті елек
троенергію, воду чи газ. У Концепції виписано механізм

реалізації свободи вибору громадян готівкової чи безго
тівкової форми отримання пільг.

Запровадження готівкової форми виплат пільг буде 
відбуватися поетапно: гроші виплачуватимуться спочат
ку лиш е певним категоріям пільговиків і лише за певні 
пільги. У  разі зростання вартості послуг, буде проведено 
індексацію готівкових виплат.

Стало очевидним, що стара схема надання пільг не 
спрацьовує: пільги одержують не завжди пільговики, кош 
ти підприємствам -  надавачам послуг відшкодовують не 
за реально спожиті послуги, а за норматив. Часом по
слуги надаються не повністю, скажім о, по кілька днів не 
постачається вода чи не опалюється приміщення, а дер
ж ава все одно сплачує повністю за пільговиків.

Під час обговорення Концепції прозвучало схвальне 
ставлення до Концепції в цілому. Учасники обговорення 
та ко ж  внесли свої пропозиції, які будуть обов'язково  
враховані робочою групою в подальшому, запевнив гро
мадськість заступник міністра праці та соціальної пол
ітики України  Віктор Дьяченко.

КОНЦЕПЦІЯ ВДОСКОНАЛЕННЯ 
ЗАКОНОДАВСТВА У  СфЕРІ НАДАННЯ ПІЛЬГ

(проект, з урахуванням пропозицій, що надійшли під час публічного обговорення)
ПРОБЛЕМА

Українське законодавство перед
бачає систему пільг, переваг, гарантій 
і компенсацій, що становлять собою 

равові засоби забезпечення реалі
за ц ії особою своїх прав, передбаче
них Конституцією України та іншими 
законами держави. Ці правові засоби 
спрямовані перш за все на захист гро
мадян, на більш повну, грунтовну ре
алізацію ними трудових, майнових, 
соціальних, особистих та інших прав.

Пільги, переваги (привілеї), га
рантії і компенсації з загально-право
вого погляду є різними правовими ка
тегоріями, хоча в законодавчих актах 
вони межують одні з одними, тісно по- 
в ’язані між собою, а подеколи, засту
пають одні одних. На побутовому ж 
рівні спостерігається нівелювання 
різниці між цими категоріями, усі ці за
соби означаються одним терміном 
“пільги". А  подекуди під пільгами ро
зуміють і законодавчо встановлені 
права громадян, зокрема права пра
цівників, надані їм для забезпечення 
виконання покладених на них служ
бових обов’язків.

З точки зору правової спеціалі
зац ії м іж вказаними категоріями 
їснують суттєві відмінності щодо їх 

  змісту, порядку застосування, право
вих наслідків дотримання (недотри
мання).

Пільгою є передбачене законодав
ством повне або часткове звільнення 
певних категорій громадян (за озна
кою заслуг, віку, місця проживання 
тощо) від дотримання встановлених 
законом загальних вимог і правил, ви
конання певних обов’язків.

Перевага (привілеї) — це перед
бачене законодавством виключне, 
особливе право окремої групи осіб 
з конкретної категорії громадян на 
звільнення від дотримання чи вико
нання загальних вимог, правил, обо
в’язків.

Гарантіями є передбачені законо
давством умови, засоби та заходи, 
спрямовані на забезпечення й охоро
ну прав та інтересів громадян у галузі 
трудових, житлових, земельних, кре
дитно-фінансових та інших відносин.

Компенсації — це передбачене 
законодавством фінансове або май
нове (натуральне) відшкодування 
громадянину понесених ним втрат 
або витрат.

Право на пільги, переваги (при
вілеї), гарантії і компенсації має понад 
третина населення країни. Визна
чається це право 46 законодавчими 
актами, у тому числі за професійною 
(службою) ознакою -  22 законами, 
указами Президента України та поста
новами Кабінету Міністрів України і 
Верховної Ради України. Відповідно 
пільги громадянам за соціальною (ка
тегорійною) ознакою надаються на 
підставі 24 законодавчих актів.

Така кількість нормативно-право
вих актів свідчить про намагання дер

жави на початку 90-х років захистити на
селення від нестабільності економічної 
ситуації і тим самим не допускати різко
го зниження життєвого рівня громадян. 
Це призвело до знецінення самої ідеї 
надання державних соціальних пільг ве
теранам війни та праці, ліквідаторам 
наслідків Чорнобильської катастрофи 
та іншим категоріям населення.

В той же час, держава як основний 
суб”єкт соціальної політики повинна:

1) забезпечувати прийняття законів 
та інших нормативно-правових актів, 
які регулюють питання соціального за
хисту;

2) у законодавчому порядку визна
чати умови, порядок надання та розмі
ри пенсій, допомог, пільг та інших видів 
соціальних гарантій;

3) здійснювати соціальне забезпе
чення за рахунок державного бюджету, 
надавати соціальну підтримку окремим 
категоріям непрацездатних громадян за 
рахунок Державного та місцевих бюд
жетів;

4) визначати основні види соціаль
них стандартів, нормативів та забезпе
чувати їх дотримання;

5) здійснювати у встановлених фор
мах нагляд та контроль за додержанням 
законодавства про соціальний захист 
населення України;

6) гарантувати та забезпечувати ре
алізацію права громадян на соціальний 
захист, на добровільне обрання особою 
системи, механізмів отримання пільг, пе
редбачених законодавством.

В умовах докорінного реформуван
ня економіки України необхідна виваже
на державна соціальна політика надан
ня громадянам пільг за соціальною оз
накою, яка враховувала б особливості 
процесів економічних і соціальних пе
ретворень.

За останні 12 років було прийнято 
понад 25 законів, якими встановлено 
численні державні соціальні пільги гро
мадянам. Однак за цей час не було 
прийнято жодного нормативно-правово
го акта, який би визначив єдиний поря
док надання пільг громадянам.

Відсутність системного нормативно- 
правового забезпечення надання дер
жавних соціальних пільг громадянам 
зумовлює труднощі під час практичного 
застосування порядку надання пільг, 
установлених законами.

Регулювання суспільних відносин, 
які виникають між громадянами та 
державними (недержавними) устано
вами і організаціями з питань надан
ня соціальних послуг та пільг на да
ному етапі розвитку економіки Украї
ни обумовлює необхідність створення 
ефективного механізму забезпечення 
визначених законодавством України 
соціальних гарантій.

В  той же час, через відсутність ре
альних даних про кількість осіб, які ма
ють право на пільги, та вартість послуг, 
які повинні їм надаватися, унеможлив
люється впровадження уніфікованих 
підходів до визначення розміру видатків

державного бюджету на відшкодування 
витрат надавачам .послуг. Відповідно 
відшкодування вартості наданих пільг 
юридичним особам здійснюється в ме
жах фінансових можливостей держави, 
внаслідок чого знижується якість і пору
шується порядок надання послуг.

Порядок надання пільг грунтується 
на принципі відшкодування витрат 
підприємствам, які надають пільгові по
слуги, проте вартість наданих послуг 
юридичними особами залежить від та
рифної політики надавачів послуг, а не 
від державного регулювання вартості 
пільги.

На надання пільг громадянам за соц- 
іальною ознакою щороку потрібно 
близько 18 млрд. гривень. Незважаючи 
на те, що видатки державного бюджету 
на соціальний захист та соціальне за
безпечення населення постійно 
збільшуються (зокрема у 2004 році об
сяг усіх видатків зведеного бюджету зріс 
на 1,5 млрд. гривень порівняно з 2003 
роком), постійно існує дифіцит фінатсо- 
вих ресурсів, необхідних для забезпе
чення пільг.

Частина населення (залежно від реє
страції місця проживання, доступу до 
розвинутої інфраструктури країни) вза
галі не одержує пільг, на які мають пра
во громадяни згідно із законодавством. 
По суті це- прихований дефіцит бюдже
ту і фактор дестабілізації державної 
фінансової системи. Постійні спроби 
скасувати або звузити надання держав
них соціальних пільг окремим категорі
ям населення створюють соціальну на- 
пругу у суспільстві.

На підставі аналізу існуючого порядку 
надання пільг з точки зору ефективності 
соціального захисту населення отрима
ний результат дозволяє твердити, що: 

діючий порядок надання пільг сфор
мовано безсистемно, без урахування 
особливостей економічних процесів у 
країні та її фінансових можливостей;

надмірне розширення категорій гро
мадян, які мають право на пільги за 
соціальною ознакою, знецінює саму 
ідею надання пільг ветеранам війни та 
праці, ліквідаторам наслідків Чорно
бильської катастрофи та іншим кате
горіям населення;

сучасне недосконале нормативно- 
правове забезпечення надання держав
них соціальних пільг не сприяє вирішен
ню питань соціального захисту населен
ня і приведенню чинного законодавства 
соціальної спрямованості відповідно до 
міжнародного права;

пільги не виконують функції соціаль
ного захисту населення.

СУТТЄВІ ФАКТОРИ

Реформування порядку надання 
пільг, розпочате у 2002 році, потребує 
створення механізмів їх адресного на
дання конкретній особі.  

На сьогоднішній день пільги нада
ються громадянам у безготівковій формі 
шляхом зменшення або звільнення від 

 оплати за послуги, а витрати

підприємств (організацій) на надання 
пільг відшкодовуються з бюджету і об
раховуються як знижка оплати за фак
тично спожитий обсяг пільгових послуг, 
але не більше встановлених норм спо
живання (за наявності засобів обліку), 
або за обсяг послуг, визначений за нор
мами споживання ( за відсутності за
собів обліку).

Пільги різняться за спрямованістю 
(категорії громадян), вартістю (послуги 
зв”язку і транспорту, житлово-кому
нальні послуги, санаторно-курортне 
лікування тощо), періодичністю надан
ня (одноразові, щомісячні) та типом пер
соніфікації (одноособові, сімейні).

Найбільш поширеними є пільги на:
- проїзд у міському пасажирському і 

приміському транспорті,
- оплату житлово-комунальних по

слуг.
Право на пільговий проїзд у місько

му пасажирському і приміському транс
порті має майже 30, а в міжміському -  
12,9 відсотка населення .

Пільги з оплати житлово-комуналь
них послуг встановлено для 21,5 відсот
ка населення (це право поширено на 
членів сім’ї  пільговика).

На підставі аналізу співвідношення 
кількості законодавчо існуючих пільг до 
обсягу їх фоктичного надання отрима
ний результат свідчить , що реально 
пільгами користується менше 50 
відсотків загальної кількості громадян, 
які мають право на пільги.

Пільги надаються за приналежністю 
громадян до певної категорії:

- за професійною (службовою) оз
накою,

- за заслуги перед Батьківщиною,
- за особливі заслуги перед Батьків

щиною.
Чисельну групу становлять громадя

ни , які мають право на пільги за про
фесійною (службовою) ознакою (близь
ко 3,2 млн.).

Серед осіб, які мають право на пільги 
за заслуги перед Батьківщиною, основ
ними групами є громадяни, які мають 
статус ветеранів війни (близько 3,7 
млн.), громадяни, які постраждали внас
л ідок Чорнобильсько ї катастроф и 
(близько 2,9 млн.), ветерани праці 
(близько 4,6 млн.). Правом пільгового 
проїзду користуються пенсіонери за
гальної категорії (близько 13,8 млн ).

Найменш численною категорією є 
особи, які мають особливі заслуги пе
ред Батьківщиною.

За прогнозними розрахунками після 
2010 року співвідношення між кількістю 
осіб працездатного віку та осіб старше 
60 років зменшиться у країні з 3:1 до 2:1.

АЛЬТЕРНАТИВИ

Необхідність фінансового забезпе
чення соціальних гарантій працівникам 
бюджетної сфери, які мають право на 
відповідні пільги, зумовила застосуван
ня критерію прожиткового мінімуму для 
використання ними такого права.

Розмір наданих працівникам бюд

жетної сфери пільг у грошовому екві
валенті разом з їх грошовим доходом 
обмежується величиною прожитково
го мінімуму, встановленою для працез
датних осіб, і не повинен її перевищу
вати.

В той же час, через необхідність за
безпечення певних гарантій окремих 
працівників бюджетної сфери, було 
зроблено виключення для осіб, які ма
ють право на пільги в частині безоп
латного користування квартирою з 
опаленням та освітленням відповідно 
Основ законодавства України про охо
рону здоров'я, Закону України “Про 
освіту" та Основ законодавства Украї
ни про культуру.

Не було застосовано критерій про
житкового мінімуму при наданні пільг 
і до громадянам за соціальною озна
кою, оскільки життєвий рівень забез
печеності ветеранів війни, ветеранів 
праці та інших є досить низьким, так 
як основним джерелом надходження 
коштів є пенсійне забезпечення. Це 
спонукає до пошуку інших варіантів 
вирішення фінансового забезпечення 
пільг з урахуванням фінансових мож
ливостей держави, а також моніторин
гу досвіду інших країн в частині фінан
сового забезпечення програм соціаль
ного захисту населення, в тому числі 
країн пострадянського простору.

Упорядкування надання пільг, на
лагодження чіткого обліку громадян, 
які мають право на пільги, запро
вадж ення систем ного  надання 
пільгових послуг, поетапне запро
вадження системи надання пільг у 
готівковій формі за добровільним 
вибором громадян, які мають відпо
відне право та визначення реальних 
розм ір ів  бю джетних витрат, що 
спрямовую ться на забезпечення 
програм соціального захисту -  на
прями, за якими проводитиметься 
подальша робота у цій сфері.

Спрощення процедури отримання 
пільгових послуг, адресне надання 
пільг окремим категоріям громадян, а 
також облік реальних розмірів бюджет
них витрат на відповідне фінансове за
безпечення потребує системного та 
категорійного підходу до форми надан
ня пільг громадянам.

Це дасть змогу впорядкувати ви
датки державного бюджету на забез
печення пільг окремим категоріям гро
мадян, які мають право на пільги, та 
забезпечити ефективність державно
го контролю за використанням бюд
жетних коштів.

МЕТА І ОСНОВНІ ЗАВДАННЯ 
КОНЦЕПЦІЇ

Метою Концепції є формування 
цілісної системи соціального захисту 
населення, забезпечення адресного 
надання пільг окремим категоріям гро
мадян, в тому числі у грошовій формі, 
та реалізація їхнього конституційного 
права на отримання пільгових послуг.

(Далі буде)



В редакцию на имя городского головы поступила очередная подборка 
вопросов. В ближайших номерах мы поместим ответы, которые даст на них 

городской голова. И еще раз благодарим читателей за их активность. 
При разборе почты, приходящей в данную рубрику, мы наткнулись на 
вопрос славутчанина Леонида Езана, который касался непосредственно 

темы одного из последних заседаний Черниговского пресс-клуба реформ, а 
именно проблемы введения в Украине налога на недвижимость. Разумеется, 
непосредственный ответ городского головы на вопрос читателя мы опубли

куем — как только ответ подтупит в редакцию. А пока что ознакомим 
читателей с самой проблемой и тем, как ее видят специалисты

Вопрос: “Появилась ин
формация, что Минфин Ук
раины планирует через 
Кабмин с 1.01.2005 года вве
сти налог на недвижи
мость, т.е. на частное жи
лье и т.д. Само решение не 
вызывает особых нарека
ний, но и не доставляет ра
дости. Вопрос только в 
том, что у нас в городе 
стоимость жилья, уста
новленная БТИ, вызывает 
ужасные чувства неспра
ведливости и непонимания 
сложившейся ситуации, 
когда однокомнатная квар
тира в Белгородском квар
тале, 4 оценена в 47 тыс. 
грн., а трехкомнатная в 
Черниговском, 12 почему- 
то в 25 тыс. грн. Налог на 
недвижимость предполага
ется исчислять из оценоч
ной стоимости жилья по 
данным БТИ. Сразу возни
кает вопрос: будет ли про
изводиться оценка, за чей 
счет и когда? Помнится, 
несколько лет назад этот 
вопрос уже где-то подни
мался, но неизвестно, до 
какого уровня власти он 
дошел и каков результат. 
Хотелось бы получить ис
черпывающий ответ не 
только лично, но и на стра
ницах городской газеты, 
т.к., я думаю, этот беспре
дел в оценке жилья касает
ся, видимо, не одного-двух 
домов, а гораздо большего 
количества.”

Прежде всего, отметим: ки
евский эксперт, принимавший 
участие в работе пресс-клуба, 
подчеркнул, что закон, в случае 
его принятия (при этом путь 
движения проекта — обычный, 
через ВР, а не “через Кабмин”) 
может начать действовать 
лишь с 1 января 2006 года. В 
2005 году ожидаются пока что 
только ряд изменений в нало
гообложении граждан, в том 
числе и проведении операций 
с недвижимостью.

Теперь о самом Законе Ук
раины “Про податок на нерухо
ме майно (нерухомість)”. Он 
действительно подготовлен 
Министерством финансов и 
размещен на его сайте, где с 
полным текстом может ознако
миться каждый желающий.

Вкратце, положения законо
проекта таковы. Облагаться 
налогом на недвижимость бу
дут все жилые и нежилые со
оружения. При этом платель
щиками данного налога будут 
все физические и юридические 
лица — как резиденты, так и 
нерезиденты. Базой исчисле
ния налога на конкретное по
мещение является его оценоч
ная стоимость. Это касается 
физических лиц, в собственно
сти которых находится соору
жение, здание, или его часть. 
Для помещений, собственника
ми которых являются юриди
ческие лица, будет использо
ваться система исчисления по 
балансовой стоимости. Сюда 
же можно отнести и те физи
ческие лица, которые являют
ся субъектами предпринима
тельской деятельности и ис
пользуют данное помещение 
для ее проведения.

Ставка налогообложения 
устанавливается органами ме
стного самоуправления в пре
делах от 0,5 до 1 процента сто
имости. В течение года ставка 
изменяться не может. Налог с

недвижимости, уплачиваемый 
физическими лицами, зачисля
ется в местные бюджеты, юри
дическими — в государственный 
бюджет. Закон предусматривает 
целый ряд исключений — в час

т о с т и ,  на налогообложение не
д виж им ости  религиозных, не

прибыльных организаций, дип
ломатических и приравненных к 
ним учреждений, организаций 
инвалидов, а также на недвижи
мость, которая находится в зоне 
отчуждения, используется как 
объект природоохранного значе
ния; образовательные, медицин
ские, культурные, спортивные 
сооружения, пенитенциарные 
учреждения и др.

Определенные налоговые 
льготы будут иметь семьи, в ко
торых проживают пенсионеры. 
Так, сумма налогообложения 
недвижимости, которая находит
ся в собственности физических 
лиц, будет уменьшаться на сум
му, вычисленную исходя из 21 
квадратного метра общей пло
щади на каждого члена семьи 
плюс 20 квадратных метров (или 
80 квадратных метров общей 
площади здания) в случае про
живания пенсионера. Налог на 
дачный (садовый) дом будет 
уменьшен на сумму, вычислен
ную исходя из 80 квадратных 
метров общей площади.

Согласно оценке, подготов
ленной экспертами группы ана
лиза бюджетной политики, рабо
тающей в рамках проекта под
держки экономической и фис
кальной реформы (проект вы
полняется при финансовой под
держке Агентства США по меж
дународному развитию), в целом 
законопроект подготовлен дос
таточно качественно. При этом 
эксперты отметили и ряд недо
статков. Самые существенные 
из них — следующие.

Во-первых, законопроект 
имеет выраженную фискаль
ную направленность. В услови
ях всеобщего декларирования 
доходов и имущества, которые 
предусмотрены законопроек
том, значительно усложнится 
определение размера налога 
теми сельскими жителями, ко
торые имеют во дворе хозяй
ственные постройки. Не исклю
чено, что подобные проблемы 
станут и перед рядом славут- 
чан — владельцев коттеджей, 
обзавевшихся надворными по
стройками. Кроме того, все без 
исключения налогоплательщи
ки (даже те, кто никогда не ра
ботал по совместительству) 
будут обязаны подавать нало
говую декларацию и сообщать 
налоговым органам все изме
нения, касающиеся недвижи
мого имущества, что, есте 
ственно, приведет к потере 
времени, сбору лишних спра
вок, документов и т.д. При этом 
дополнительные затраты для 
налоговых органов, которым 
придется проводить обработку 
данных по более чем 20 мил
лионам  деклараций , будут 
весьма значительны. Что са
мое забавное — данные эти 
будут дублированы, поскольку 
проект предусматривает полу
чение налоговыми органами 
информации и из других источ
ников, например реестра прав 
собственности на имущество. 
Потребует определенных вре
менных затрат и сбор справок, 
дающих семье право на умень
ш ение налогообложения. К 
тому же, согласно известному 
президентскому Указу. “Об уп
рощенной системе налогообло-

жения” , налог на недвижи
мость не внесен в перечень 
налогов, от которых освобож
дены субъекты ПД. Таким об
разом, они будут вынуждены 
платить и единый налог, и на
лог на недвижимость.

Во-вторых, законопроект 
предусматривает нормы, кото
рые уменьшают заинтересо
ванность органов местного са
моуправления во внедрении 
налога на недвижимость. 
Предполагается, что отчисле
ние юридическими лицами на
лога на недвижимость в госу
дарственный бюджет может 
сильно ухудшить состояние 
местных бюджетов. Это может 
произойти в том числе и за 
счет снижения возможных по
ступлений, поскольку в соб
ственности физических лиц 
фактически находится жилой 
фонд, часть этих лиц будет 
вынуждена заявлять помеще
ния жилого фонда как офис
ные, другая часть населения 
будет пользоваться правом на 
льготное налогообложение. 
Учитывая постоянное “движе
ние недвижимости” между фи
зическими и юридическими 
лицами (к примеру, начавший
ся уже и в нашем городе вы
куп квартир на первых этажах 
под офисы и магазины), такой 
подход значительно осложнит 
сколь-нибудь продолжитель
ное планирование местных 
бюджетов. Сюда же можно от
нести, парадоксальную ситуа
цию, при которой за сданный, 
но незаселенный дом строи
тельная организация будет 
платить налог в государствен
ную казну, а при заселении фи
зические лица начнут уплачи
вать его в местный бюджет. Не
трудно предположить, с какой 
неохотой органы местного са
моуправления будут давать 
согласие на выведение той или 
иной квартиры из состава жи
лого фонда.

В-третьих, как это ни пара
доксально, законопроект при 
умелом его использовании по
зволит налогоплательщикам 
активно уклоняться от налого
обложения.

В-четвертых, по мнению эк
спертов, данная система нало
гообложения слишком сложна 
с административной точки зре
ния, а также с точки зрения 
ведения налогового учета. Эк
сперты отметили и ряд других 
замечаний, перечисление ко
торых, возможно, интересно, 
но вряд ли целесообразно в га
зетной статье. Так или иначе, 
но в настоящий момент гово
рить о готовности данного за
кона вступить в действие, как 
минимум, рано. В заключение 
следует сказать, что приведен
ный выше законопроект — не 
единственный из предлагае
мых. В Верховной Раде заре
гистрированы и другие законо
проекты о “Налоге на недвижи
мое имущество (недвижи
мость)” и о “Налоге на здания 
и сооружения” (зарегистриро
ванные народным депутатом 
А. Матвиенко). Сравнительный 
анализ, сделанный эксперта
ми, показывает, что каждый из 
этих законопроектов имеет 
свое рациональное зерно и 
каждый имеет ряд противоре
чий, что свидетельствует о не
готовности законодательства к 
введению данного вида нало
гообложения.

Подготовила 
Майя РУДЕНКО

НА Ш ЛЯХУ
ДО ДЕРЖАВНО-ГРОМАДСЬКОЇ 

СИСТЕМИ УПРАВЛІННЯ ОСВІТОЮ
Нова освітня парадигма, що 

запроваджується в європейсь
кому просторі, наголошує на 
активному залученні до зак
ладів освіти громадськості. На 
місце переважно одноосібного 
стилю керівництва директора 
поступово приходить колегі
альний стиль управління. Най
поширенішою формою такого 
керівництва є діяльність бать
ківської громади. У 2002 році в 
ліцеї м. Славутича на основі 
єдності батьків учнів щодо ре
алізації прав та обов’язків дітей 
під час навчання було створе
но добровільне громадське 
формування “Діти — наше 
майбутнє” (голова В.С.Заха- 
ренко). Мета діяльності батькі
вської громади — це надання 
допомоги педагогічному колек
тиву в реалізації завдань на
вчально-виховного процесу. На 
своїх засіданнях батьківська 
громада розглядає питання 
ф ормування батьківського 
фонду сприяння ліцею, забез
печення учнів підручниками, 
організації ремонтних робіт, 
відзначення учнів-призерів олі
мпіад, МАН, оздоровлення 
дітей, організації контролю за 
якістю харчування учнів. Батьк
івською громадою було створе
но благодійний фонд для мате
ріальної підтримки ліцею, обда
рованих учнів. Так, за два роки 
існування фонду матеріально- 
технічна база нашого закладу 
поповнилась двома відеомагн- 
ітофонами, кольоровим принте
ром, сканером, фотоапаратом. 
За рахунок батьківських добро
вільних внесків проведено ре
монт та оформлено приміщен
ня закладу, забезпечено нор
мальні санітарно-гігієнічні умо
ви діяльності ліцею.

Особливу увагу батьківська 
громада звертає на поповнен
ня ‘ золотого фонду” бібліотеки 
ліцею. За 2003/2004 навчаль
ний рік до бібліотеки надійшло 
книг, дидактичного матеріалу, 
підручників на 2527,42 гривень.

У своїй роботі наш заклад 
спирається на батьків як на го
ловних помічників. Батьки на
ших учнів не тільки виконують 
роль безпосередніх замовників 
освітніх послуг для своїх дітей, 
а й стають активними учасни
ками освітнього процесу. По 
суті, до ліцею приймаємо не

тільки учнів, а і їх батьків
Слід зазначити, що в нашо

му місті йде процес демократи
зації закладів освіти, формуєть
ся громадсько-державне управ
ління освітою. Він відбувається 
як за вказівками “згори” (досить 
нормальне явище у перехідний 
період), так і “знизу", під впливом 
життєвої необхідності. Нові ас
пекти освітянського співробіт
ництва відкривають зростаючу 
роль громадськості у матеріаль
но-технічному забезпеченні зак
ладу, фінансовій підтримці осві
тнього процесу. Одним з органів 
самоврядування в ліцеї є Піклу- 
вальна рада, яка була створена 
в грудні 2003 року. До її складу 
входять представники законо
давчої та виконавчої влади, ке
рівники підприємств, установ, 
науковці, депутати міської ради. 
Голова Піклувальної ради Воло
димир Костянтинович Жигалло, 
перший заступник міського голо
ви, депутат обласної ради, лю
дина, яка завжди в епіцентрі як 
проблем навчально-виховного 
процесу, так і особистих про
блем працівників закладу.

У роботі Піклувальної ради 
беруть участь О.Є. Смишляєв, 
директор ДСП “ЧАЕС”; О М. 
Єльчищев, помічник директора 
ДСП "ЧАЕС”, О М. Кутова, вико
нуюча обов’язки директора Де
партаменту соціальних програм 
та роботи з громадськістю НАЕК 
“Енергоатом"; В.Г. Панок, НМЦ 
практичної психології та соц
іальної роботи, Ю.Ф. Акименко, 
заступник директора Соціально- 
психологічного центру, депутат 
міської ради, А.В. Носовський, 
директор Центру вищої освіти, 
В.С.Захаренко, голова батьківсь
кої громади ліцею, провідний 
інженер об’єкта “Укриття". Ос
новні завдання Ради — це спри
яння зміцненню матеріально- 
технічної бази ліцею, підвищен
ня ролі громадян у вирішенні 
питань, пов’язаних з організа
цією навчально-виховного про
цесу. За сприяння членів Піклу
вальної ради, особливо директо
ра ДСП “ЧАЕС" Олександра 
Євгеновича Смишляєва та його 
помічника Олександра Миколай
овича Єльчищева, які розуміють, 
що одним із пріоритетних на
прямків державної політики по
винна бути і є турбота про дітей, 
закладу була надана фінансова

допомога на суму 20 тисяч гри
вень. Це дало змогу придбати 
меблі для бібліотеки, ксерокс, 
принтер, господарський інвен
тар, бендер (машинка для ав
томатичного переплетення ар
кушів), оформити комп’ютер
ний кабінет, відремонтувати 
чотири комп'ютери, оформити 
підписку на періодичні видан
ня на суму 800 гривень. Тісний 
зв’язок наш заклад підтримує з 
Центром вищої освіти міста 
(директор А.В.Носовський). 
Маємо спільну Угоду про ство
рення навчально-наукового 
комплексу “Ліцей — Універси
тет”, в рамках якого навчають
ся 40 учнів у двох фахових гру
пах “Лінгвістика” . Небайдужі 
члени Піклувальної ради і до 
науково-дослідницької діяль
ності наших ліцеїстів. В.Г.Панок 
та Ю.Ф.Акименко є кураторами 
наукових робіт учнів, а Віталій 
Григорович Панок входить до 
складу науково-методичної 
ради ліцею.

Створення та діяльність 
П іклувальної ради в л іцеї 
свідчать про те, що сьогодні 
розширюються рамки держав
но-громадського управління ос
вітою. Це є важливою умовою 
функціонування закладу в ре
жимі розвитку. Такі органи уп
равління створюють цінності, 
які стосуються дітей, учителів, 
освіти в цілому.

У житті закладу Піклуваль- 
на рада відіграє ту саму роль, 
що і рада директорів великої 
компанії. За цієї умови Піклу- 
вальна рада стане справжнім, 
а не надуманим чи маріонетко
вим органом громадського са
моврядування.

Адміністрація, педагогічний 
та учнівський колективи вис
ловлюють подяку всім членам 
П іклувальної ради ліцею, 
батьківській громаді “Діти — 
наше майбутнє” за розуміння 
проблем закладу, підтримку, 
творчу співпрацю, за те, що, 
незважаючи на державні та 
особисті справи, вони живуть 
інтересами ліцею, розуміючи, 
що майбутнє України — це наші 
діти. Тільки в добрих, дбайли
вих руках проросте золоте зер
но майбутньої освіти України.

Т. НЕЧАЙ, 
директор л іцею  

м. Славутича

ПОЗАШКІЛЬНА ОСВІТА: РОЗВИТОК 
ТВОРЧИХ ЗДІБНОСТЕЙ ДІТЕЙ

Такою була тема засідан
ня Чернігівського прес-клубу 
реформ, яке пройшло на базі 
дитячої школи мистецтв №1 
м. Чернігова. З журналістами 
зустрілися заступник началь
ника управління освіти і науки 
облдержадміністрації Ольга 
Мисник, директор Обласного 
палацу для дітей та юнацтва 
Світлана Подтереба та дирек
тор школи мистецтв Борис 
Рощак. Представники ЗМІ ог
лянули навчальні класи та 
майстерні школи, відвідали 
заняття юних танцюристів, 
живописців, музикантів.

Як повідомила п. Ольга 
Мисник, на Чернігівщині вда
лося майже повністю зберег
ти мережу позашкільних зак
ладів. В області діють 25 бу
динків школяра (в тому числі 
обласний палац д ітей  та 
ю нацтва), 9 станцій юних 
техніків, 2 станції юних нату
ралістів, 4 центри дитячо- 
ю нацького  туризму, 19 
спортивних шкіл — всього 59 
позашкільних установ. У них 
займаються близько 40 тисяч 
д ітей  —  31% загальної 
кількості дітей та підлітків в 
області. За словами Ольги 
Іванівни, цей показник значно 
перевищує середній по Ук
раїні — 19,4%.

Розвивати творчі здібності 
школярів можливо також безпо
середньо в освітніх закладах. 
Це зручно як батькам, так і уч
ням. У 774 школах Чернігівсь
кої області працюють більш ніж 
4800 гуртків, секцій і клубів за 
інтересами, в яких займаються 
близько 75 тисяч дітей. Отже, 
за словами заступника началь
ника управління освіти, всього 
понад 114 тисяч дітей в області 
охоплені позашкільною освітою 
та вихованням. їх напрями: ху
дож ньо-естетичний  (йому 
віддають перевагу 23,3% учнів), 
спортивний (17%), технічний 
(14,9%), туристично-краєзнав
чий (8,5%), декоративно-при
кладний (11,9%), юнатсько-біо- 
логічний (4,8%) та інші (21,4%).

Директор школи мистецтв 
№1 Борис Рощак розповів, що 
на Чернігівщині нараховується 
40 шкіл мистецтв і музичних 
шкіл для дітей. Борис Іванович 
очолює обласну раду керівників 
под ібних осв ітн іх  заклад ів. 
Діють вони практично в кожно
му районному центрі, а також у 
таких населених пунктах, як Л ю- 
беч, Ладан, Парафіївка, Лосин- 
івка, Остер, М ихайло-Коцю- 
бинське та деяких інших. Го
ловні проблеми цих установ — 
брак коштів та висококваліфіко
ваних кадрів Дитячі музичні

школи та школи мистецтв 
підпорядковані управлінню 
культури, а ця сф ера, на 
жаль, протягом останніх років 
фінансується за залишковим 
принципом.

Б. Рощак провів для жур
налістів невеличку екскурсію 
та розповів про особливості 
роботи такого закладу, як 
школа мистецтв (вона ство
рена в 1992 році). На сьогодні 
тут діють музичне, вокально- 
хорове, хореографічне, ест
радне та театрал ьне  
відділення (останнє почало 
роботу з минулого року). На 
кожному з них діти також обо
в’язково вчаться живопису і 
опановують музичний інстру
мент. П ереважна частина 
викладачів школи —  її найк
ращі колишні випускники, а 
кістяк складають викладачі 
музичного училища ім. Ре- 
вуцького . На п ід готовче  
відділення школи мистецтв 
приймають дітей вже з чоти
рьох років. Термін навчання 
— 7 чи 5 — 6 років (залежно 
від віку дитини). Плата за на
вчання становить від 15 до 35 
гривень на місяць. З початку 
нового навчального року шко
лу мистецтв №1 відвідують 
450 учнів.

В ікторія СИДОРОВА



ПІДСУМКИ РОБОТИ ДПІ В М. СЛАВУТИЧІ 
, ЗА 10 МІСЯЦІВ 2004 РОКУ

Станом на 01.11.2004 в інспекції зареєстровано 1969 плат
ників податків, з них 865 -  юридичних осіб, 1104 - фізичних осіб. 
Кількість платників щорічно зростає.

У порівнянні з відповідним періодом минулого року було за
реєстровано 1898 платників податків, з них 828 -  юридичних осіб, 
1070 - фізичних осіб. Із загальної кількості платників: 634 (на 14 
більше ніж у  минулому році) застосовують спрощену систему 
оподаткування, обліку та звітності, 30 суб’єктів зовнішньо-еко
номічної діяльності, 15 підприємств, які при великих валових 
доходах сплачують незначні суми податків до бюджету. Із загаль
ної кількості зареєстрованих платників, фактично сплачують 
податки всього 76 %, із них 95 % - суб’єкти підприємницької діяль
ності без утворення юридичної особи, 52 % - суб’єкти підприєм
ницької діяльності -  з утворенням юридичної особи.

Із зареєстрованих платників податку на прибуток 6,3 % скла
дають платники, які користуються пільгами (32 із 512), в тому 
числі 8 платників, які користуються пільгою по податку на прибу
ток, одержаного від робіт по зняттю Чорнобильської ЧАЕС з ек
сплуатації, сума цієї пільги за І півріччя складає 1231,6 тис. грн.

Із зареєстрованих платників ПДВ 11,8 % складають платни
ки, які користуються пільгами (42 із 355), в тому числі 16 плат
ників користуються пільгою, яка звільняє від сплати ПДВ за ро
боти щодо підготовки та зняття енергоблоків Чорнобильської АЕС 
з експлуатації. Сума цієї пільги в І півріччі 2004 року склала 1282,9 
тис. грн. В порівнянні з відповідним періодом минулого року 
кількість платників, які користуються пільгами з ПДВ збільшила
ся на 6 .

Значно збільшився рівень сплачуваності з податку на прибу
ток та з податку на додану вартість. Так станом на 01.11.2004 
рівень сплачуваності з податку на прибуток склав  1 % від  по
рівнянні з ВІДПОВІДНИМ періодом минулого року 50%), З П Д В  -  89 
% ( у порівнянні з відповідним періодом минулого року 70%).

Податкове навантаження на підприємства по місту, в по
рівнянні з відповідним періодом минулого року збільшилося, але 
залишається нижче середньообластного рівня і складає до Дер
жавного бюджету 2,5 %.

За 10 місяців 2004 року надійшло до Зведеного бюджету 
24250,8 тис. грн., що складає 110,7 % планово-нормативної бази. 
До Державного бюджету мобілізовано 5847 тис. грн.

До місцевого бюджету надійшло 18403,8 тис. грн., що скла
дає 116,7 % плану.

Найбільшу питому вагу в загальній сумі надходжень до Зве
деного бюджету займають надходження з податку з доходів най
маних працівників -  16017,5 тис. грн. або 66 % (в порівнянні з 
відповідним періодом минулого року 16505,8), з податку на до
дану вартість -  4532,5 тис. грн. або 18,7 % (в порівнянні з відпо
відним періодом минулого року 4024,4), з єдиного податку -  707,6 
тис. грн. або 2,9 % (в порівнянні з відповідним періодом минуло
го року 580,8),.

В розрізі галузей народного господарства найбільші суми 
надходжень надійшли від підприємств промисловості -  11404,4 
тис. грн. або 47 % від загальної суми надходжень.

Податковий борг до Зведеного бюджету протягом 10 місяців 
2004 року зменшився на 3590,6 тис. грн. та складає 9484,5 тис. 
грн., до Державного бюджету зменшився на 3355 тис. грн. та 
складає 9212,1 тис. грн. Станом на 01.11.2004 податковий борг 
мають 26 суб’єктів господарської діяльності.

За відповідний період минулого року податковий борг до Зве
деного бюджету становив 11999,5 тис. грн , в т.ч .до Державного 
бюджету 11516,8 тис. грн.

За результатами контрольно-перевірочної роботи по ДПІ в м. 
Славутичі за 10 місяців 2004 року донараховано 995,1 тис. грн., 
з них сплачено 330,3 тис. грн., в тому числі відділом податково
го аудиту донараховано 848,7 тис. грн, з них сплачено 295,1 тис. 
грн., відділом документальних перевірок фізичних осіб донара
ховано 146,4 тис. грн., з них сплачено 35,2 тис. грн.

В цілому по інспекції спостерігається позитивна динаміка по 
збільшенню надходжень до Державного бюджету від сплати по
датків, зборів та обов'язкових платежів.

З метою підвищення ефективності адміністрування податку 
на додану вартість, підвищення його прозорості, прискорення 
погашення заборгованості зі сплати цього податку, запобігання 
її виникненню у подальшому та недопущення втрат Державного 
бюджету України, ДПІ в м.Славутичі проводиться робота щодо 
впровадження пілотного проекту з питань вдосконалення меха
нізму справляння податку на додану вартість. Продовжується 
проведення оперативно-профілактичних операцій “Акцизна мар
ка”, “Псевдоекспорт”, " Автомобіль” та інш.

Ірина Опалєва, начальник ДПІ в м.Славутичі

ТЕЛЕФОННА “ ГАРЯЧА ЛІНІЯ”  ДПІ В М.СЛАВУТИЧІ!

Доводимо до відома платників, що 2 грудня, з 18.00 до 19.00, 
за контактним телефоном 2-77-84 буде проведено сеанс теле
фонного зв’язку “Гаряча лінія" за участю начальника ДПІ в м.Сла- 
вутичі Опалєвої Ірини Володимирівни — з питань порядку вне
сення відмітки до паспорта громадянина України щодо ідентифі
каційного номера фізичної особи — платника податків, інших обо- 
в’язкових платежів та інших питань податкового законодавства.

ІНФОРМАЦІЯ
Відділу з питань комунальної власності, 

послуг та приватизації виконавчого 
комітету Славутицької міської ради 
про оголошення конкурсу з відбору 

суб'єктів оціночної діяльності, 
які будуть залучені до проведення 

незалежної оцінки
Назва об’єкта оцінки: будівля “Пункт прийому склотари’’, пло

щею 170,1 мі.
Адреса об’єкта: 07100, м.Славутич, проспект Дружби народів, 5. 
Балансоутримувач: комунальне підприємство “Славутич- 

Чорнобильторг".
Балансова залишкова вартість приміщення: 108936,48грн. 

(станом на 29.10.2004).
Мета проведення незалежної.оцінки: ідентифікація пол

іпшень орендованого майна та визначення ринкової вартості орен
дованого майна, що приватизується шляхом викупу орендарем, 
який здійснив невід'ємні поліпшення, та ринкової вартості не
від'ємних поліпшень.

Учасникам конкурсу до 17 години 09.12.2004р. потрібно подати до 
виконавчого комітету Славутицької міської ради (07100, м.Славутич, 
Центральна площа, 7, кімн.418,419) конкурсну документацію, яка скла
дається з підтвердних документів та конкурсної пропозиції.

До підтвердних документів належать: заява на участь у кон
курсі за встановленою формою; для юридичних осіб — нотаріально 
посвідчена копія установчого документа, для фізичних осіб — копія 
паспорта; копії кваліфікаційних документів оцінювачів, які працюють 
у штатному складі та яких буде залучено до проведення робіт з оці
нки майна та підписання звіту про оцінку майна, завірені їхнім осо
бистими підписами; копія сертифіката суб’єкта оціночної діяльності, 
виданого учаснику конкурсу Фондом державного майна України; один 
конверт із зазначенням адреси учасника конкурсу; інформація про 
претендента (документ, який містить відомості про претендента щодо 
його досвіду роботи, кваліфікації та особистого досвіду роботи оці
нювачів, які працюють у його штатному складі).

Конкурсна пропозиція учасника конкурсу подається в запе
чатаному конверті і має містити пропозиції щодо вартості вико
нання робіт, калькуляції витрат, пов’язаних з виконанням робіт, а 
також терміну виконання робіт (не більше 15 календарних днів).

Конкурсна документація подається в конверті з описом підтвер
дних документів, що містяться в конверті. На конверті слід зробити 
відмітку: “На конкурс з відбору суб’єктів оціночної діяльності”.

У разі невідповідності, неповноти конкурсної документації або 
її несвоєчасного подання претендент до участі у конкурсі не до
пускається.

Конкурс відбудеться у  виконавчому комітеті Славу
тицької міської ради за адресою: 07100, м.Славутич, Цен
тральна площа, 7.

Телефон для довідок: 2-36-60; 3-01-84.

Адміністрація, педагогічний та учнівський колективи загаль

ноосвітньої школи І — III ступенів № 3 зисловлюють щиру 
вдячність батьківській громаді та піклувальній раді школи (голо
ва Одиниця В.В.) за розуміння освітянських проблем, співпрацю 
та матеріальну підтримку.

Шановні батьки, ми раді бачити вас у нашому закладі в день 
відкритих дверей 26 листопада.

Директор ЗОШ № З В.В.БИВАЛЬКЕВИЧ

УВАГА, КОНКУРС!
Спільна комісія з питань використання об’єктів нежитлового 

фонду комунальної та державної власності м. Славутича оголо
шує конкурс на право оренди

Об’єкт 1: приміщення будівлі БПО “Слов’янка" (перший 
поверх).

Відомості про об’єкт:
- адреса: м. Славутич, Бєлгородський квартал, 3;
- приміщення — 74,84 кв. м;
- цільове використання — торгівля непродовольчими товарами;
- вартість оренди за 1 кв. м не менше 6,13 грн.;
- термін оренди — до одного року.

Об’єкт 2: приміщення будівлі БПО “Сокольники" (магазин 
“Електрон”).

Відомості про об ’єкт:
Адреса: м. Славутич, Московський квартал, 3;
- площа оренди — 239,55 кв. м;
- цільове використання — торгівля непродовольчими товара

ми, побутовою технікою;
- вартість оренди за 1 кв. м не менше 6,23 грн.;
- термін оренди — до трьох років.

Об’єкт 3: приміщення будівлі БПО “Люкс” (перший поверх)
Відомості про об’єкт:
Адреса: м. Славутич, Центральна площа, 3;
- площа оренди — 64,8 кв. м;
- цільове використання — роздрібна торгівля;
- вартість оренди за 1 кв. м не менше 9,74 грн.;
- термін оренди — до одного року.

Для участі в конкурсі:
- необхідно надати заяву та пакет документів встановленого 

зразка;
- зразки документів та детальні умови конкурсу— у організа

тора КП "Агентство з розвитку бізнесу”.  
Термін подачі документів на конкурс: документи та кон

курсні пропозиції учасників подаються організатору конкурсу про
тягом двох тижнів з дати опублікування оголошення про прове
дення конкурсу в газеті “Теледень-Славутич”.

Організатор конкурсу: КП “Агентство з розвитку бізнесу”, м. 
Славутич, вул. Героїв Дніпра, 2.

Телефон для довідок: (04479) 2-47-80, факс (04479) 2-47-85.

З повагою, перший заступник м іського голови, голова 
спільної ком ісії В.К. ЖИГАЛЛО



РЫНОК ТРУДА НА ЧЕРНИГОВЩИНЕ: 
МИфЫ И РЕАЛЬНОСТЬ

За последние 10 лет практически каждому жителю Чернигова пришлось менять место работы. 
Каждый из нас задумывался о том, где найти более престижную и высокооплачиваемую работу.

И ответ есть не всегда...
Один из самых устойчивых черниговских мифов о трудоустройстве — миф о том, что в нашем 
областном центре не стоит и пытаться поймать за хвост птицу удачи. А вот в соседнем с нами 

Киеве раскинулся этакий "трудовой Клондайк", где трудолюбивого (или хотя бы разворотистого) 
выходца из недалекой провинции ждет высокооплачиваемая работа. Хотя на самом деле перспек

тивы, которые ожидают черниговчанина в столице, — несколько менее радужные...
ПРЕДЫСТОРИЯ

Это небольшое исследование, навер
ное, никогда не появилось бы на свет, если 
бы автор этих строк не встретил недавно 
свою старинную приятельницу. Разумеет
ся, речь зашла о детях — тем более что 
месяцев семь-восемь назад дочь знакомой, 
выпускница достаточно престижного чер
ниговского вуза, уехала работать в Киев. 
После вопроса о том, как устроилась де
вушка, мать явно погрустнела. Оказалось  
работа у нее действительно есть, и деньги 
за нее платят по черниговским меркам не
малые — около 150 долларов. Но...

Почти 70 долларов она отдает за 
жилье, которое они вдвоем с подругой 
снимаюит где-то на Виноградаре. Около 
10 гривен ежедневно отнимает проезд в 
оба конца — фирма, где работает дочь, 
находится где-то в Дарнице. Оставших
ся денег едва хватает на Питание. Одеж
ду она приезжает приобретать в Черни
гов — киевские цены с такой зарплатой 
не осилить. Что печалит более всего — 
так это то, что работает барышня без 
трудовой книжки. Как человек взрослый, 
она прекрасно отдает себе отчет в том, 
что не4может рассчитывать ни на какую 
социальную защиту— по закону, она как 
работник конкретного предприятия не 
существует. Вожделенной столицы она 
не видит, так как живет по принципу “с 
оаботы — на работу”. Иными словами, 
п оложение значительно хуже, чем в 

 свое время было положение самого уг
нетаемого класса в СССР — так назы
ваемой “лимиты”.

РЫНОК ИЛИ БАЗАР?

Ежегодно столица “вымывает” из 
близлежащих городов и городков сотни, 
а то и тысячи трудоспособных граждан, 
пополняя таким образом свой собствен
ный ресурсный потенциал. Принимать 
иногородних на работу — выгодно. "Но
вую лимиту” достаточно привязать обще
житием — и готова безответная и не 
слишком притязательная рабочая сила, 
которой можно платить куда меньше, чем 
коренным киевлянам, и задействовать на 
работах, которые житель столицы прин
ципиально игнорирует. На место каприз
ного наемного работника из провинции 
всегда готовы прийти десять новых.

Иными словами, приходится гово
рить о типичном вымывании рабочей 
силы из региона.

Конечно, здесь можно сказать о том,

что регион, дескать, сам не заинтересо
ван и т.д и т.п. Однако, как выяснилось в 
ходе исследования, вокруг трудоустрой
ства в Чернигове сложилось несколько 
непреодолимых мифов.

ЛИРИЧЕСКОЕ ОТСТУПЛЕНИЕ

В немалой мере их формированию по
способствовали и СМИ. Еще несколько лет 

'назад в местных изданиях были крайне по
пулярны материалы, суть которых сводилась 
к тому, что устроиться на работу по объяв
лению— дело бесперспективное, обращать
ся в центр занятости и вовсе не стоит— все 
равно чего-то приличного там не предложат. 
На то время это в значительной мере было 
правдой. Но времена меняются, а мифы, 
увы, остаются. И наверное, самое время за
няться их развенчиванием.

МИФЫ И РЕАЛИИ

Что ж за исследование без опроса? 
Провел его и автор этих строк. И выяс
нил для себя следующее.

Миф 1. “Вся перспективная рабо
та в Киеве. В Чернигове перспектив 
нет и не будет. Все наши фирмы на 
самом деле киевские филиалы, кото
рые только и ждут, чтобы “кинуть” 
сотрудника...”

Миф 2. “В престижные черниговс
кие фирмы невозможно устроиться 
без блата. Туда по объявлениям не 
приходят...”

Миф 3. “В таких фирмах работа
ют только свои, и все возможные 
вакансии расписаны наперед для сво
их же...”

Поскольку в числе самых перспектив
ных мест работы многие черниговчане 
называли "Фирму V&V", развенчивание 
этих небезопасных для развития региона
мифов проведем именно на ее примере.

МИФ О “ КИЕВСКИХ КОРНЯХ”

... В конце 80-х в одной из воинских ча
стей служили три черниговских парня — 
Александр Клюзко, Владислав Стамбур- 
ский и Валерий Буряк. Сдружились так, 
что и после дембеля, “на гражданке", про
должали поддерживать более чем теплые 
отношения. Они и стали основателями 
“Фирмы V&V”. Бизнес начался на уровне 
“челночного” — с партии китайских, ярких 
и красивых, шариковых ручек. Дело по
шло. Постепенно появилось несколько 
магазинов и отделов в Чернигове, а уж

затем — в Киеве, Сумах, Шостке. Сегод
ня, спустя 12 лет от основания, “Фирма 
V&V” является лидером канцелярского 
рынка Украины! В фирме работает более 
200 человек. Так что не все фирмы рас
тут из центра в регионы. Бывают и такие, 
которые ухитряются прорваться в столи
цу “с мест”.

МИФЫ О “ СВОИХ” И “ ЧУЖИХ”

Но, может быть, найти престижную и 
хорошо оплачиваемую работу в “Фирме 
V&V” для "чужого” действительно невоз
можно?

Нет, к счастью, и эта информация ока
залась не более чем мифом.

Рассказывает Мария Войтешенко, ме
неджер по продажам:

— В “V&V” я пришла просто по объяв
лению. До этого у меня была работа, но 
она меня не устраивала. По первому об
разованию я учитель, недолго проработа
ла в школе, затем получила второе выс
шее образование — экономическое. Дип
ломную работу писала, основываясь на 
данных о деятельности одного из черни
говских банков. В банке работа понрави
лась, и мне предложили по окончании уче
бы место экономиста. Но проработала 
там я недолго.

— Уйти из банка? Такое место работы 
— предел мечтаний большинства черни- 
говчан!

— Для того, кто не знает, что такое рабо
та в банке специалиста низшего уровня, — 
это действительно так. Но причина ухода не 
в профессиональной неудовлетворенности, 
а во внутренней специфике работы банка. 
Это было очень непросто, и я начала подыс
кивать себе другую работу. Однажды увиде
ла объявление "Фирмы V&V”, позвонила, 
пришла на собеседование. Через неделю я 
уже имела хорошо оплачиваемую работу в 
престижной фирме, устроившись без како
го-либо блата. Первое время была ассистен
том менеджера по продажам, сейчас рабо
таю самостоятельно, имею хорошие успехи 
и горжусь этим. Работой? Да, работой очень 
довольна. Во всяком случае, пока ничего дру
гого не ищу...

Успешных историй о людях, работаю
щих в фирме, — множество. Говоря об 
иных сторонах деятельности “Фирмы 
V & V  мы обязательно расскажем их. Про
сто для того, чтобы доказать — есть, есть 
в Чернигове престижная работа! Нужно 
просто не лениться искать ее.

Анна ПОЗНЯК

Мы все умеем быть вежливыми и любезными, говорить окружающим 
приятные слова и рассыпаться в комплиментах. А умеем ли мы вежливо 
говорить неприятные вещи? Вот несколько советов на случай, когда при
ходится говорить совсем не то, что человек хотел бы услышать

Все-таки хорошо, что я родилась женщиной и живу в ареале дей
ствия старосветского этикета, а не в Америке или в мусульманских стра
нах. У нас женщины имеют массу привилегий. Например, в тех ситуаци
ях, когда мужчине, согласно правилам хорошего тона, остается сжать 
зубы и терпеть, дама имеет право вежливо отказать. Допустим, ты си
дишь одна за столиком в кафе, к тебе подходит незнакомец и спрашива
ет: "Простите, у вас свободно?” Если у тебя есть основания опасаться, 
что он хочет завести знакомство, или тебе нужен свободный обзор зала, 
чтобы не пропустить того, за кем ты охотишься, или тебе просто против
на его физиономия, не нужно врать, что “место занято" и что "я жду 
мужа”. Можно ответить: “Видите ли, я хотела бы побыть одна”. В проти
воположной ситуации мужчина обязан предложить тебе сесть, даже если 
ему очень не по вкусу твое соседство. Точно так же приглашенный танце
вать мужчина обязан принять предложение, а ты можешь сказать: “Про
стите, я не танцую” или “Очень жаль, но этот танец уже обещан”.

Допустим, тебя познакомили с человеком, которого очень ценят твои 
друзья, а на тебя он произвел самое тягостное впечатление. Тогда, 
если кто-то из ваших общих знакомых спросит с энтузиазмом: “Ну как 
вам понравился наш милейший Иван Иванович?” — тебе не следует 
признаваться: "Он мне показался сущей скотиной!" Достаточно сдер
жанно сказать: “Боюсь, между нами мало общего”.

Если никакой такт и вежливость не могут побороть у тебя инстинк
тивное отвращение к пище, которой тебя потчуют, не нужно отвечать 
на вопрос хозяев, понравилось ли тебе их фирменное блюдо: “Нет, не 
понравилось, меня едва не стошнило!” Лучше сказать мягко: “К сожа
лению, доктор запретил мне есть такую острую пищу" или “Боюсь, я 
просто не привыкла есть сушеную саранчу”.

Когда знакомый, захлебываясь от восторга, хвалится перед тобой не
давно приобретенным шедевром новомодного авангардиста, стоившим ему 
кучу денег, не признавайся, что у тебя от этой мазни начинают ныть зубы. 
Скажи: “К сожалению, я в этом совсем не разбираюсь. “Если же тебя уго
раздило получить диплом искусствоведа, и хозяин об этом прекрасно осве
домлен, придется сказать что-нибудь такое: “Это не мой стиль” или "Что 
касается этого направления живописи, то здесь я плохой специалист’.

Многие чувствуют себя неловко, когда приходится уходить из мага
зина без покупки. Особенно если любезный продавец долго занимал
ся тобой, показывал те и другие товары, давал советы и просто из 
кожи вон лез, тебя обслуживая. Хочется купить что-нибудь просто для 
того, чтобы не обидеть человека. Не делай глупости! Задача продав
цов торгового зала заключается не в том, чтобы непременно навязать 
тебе вещь, а в том, чтобы помочь покупателю сделать правильный 
выбор. Поэтому, если тебе ничего из предложенных товаров не подо
шло, спокойно скажи: “Я еще не решила, благодарю вас” или “Боль
шое спасибо. Посмотрю, что есть в других магазинах".

Если компания пытается втянуть тебя в какое-то не совсем благовидное 
дело, не следует говорить им, что они ведут себя грубо, нечестно или проти
возаконно, ставя себя в положение морального арбитра. Лучше сказать: “У 
меня нет к этому никакой склонности” или “Меня иначе воспитывали”.

Если к вам неожиданно пришли гости, и их визит совершенно не
кстати, не робей, встреть их радостно и любезно, но, обменявшись при
ветствиями, скажи: “Очень жаль, что так вышло, но мне необходимо уйти 
по совершенно неотложному делу”. Или скажи: “К сожалению, я плохо 
себя чувствую, доктор прописал мне полный покой”, — это вежливее, 
чем сказать: “У меня грипп, как бы я вас, ребята, не заразила!”

Бывает, что бестактный, крайне невежливый вопрос приводит тебя в 
ярость. Но это не причина отвечать грубостью на грубость. Интересую
щимся: “Это у вас натуральный цвет волос?”, “Сколько вам лет?”, "Вы 
состоите в обществе анонимных алкоголиков?”, “Сколько вы зарабатыва
ете?” — уверенно отвечай, глядя в глаза нахалу: “А почему вы спрашива
ете?” Выброси из головы, что нельзя отвечать вопросом на вопрос; это 
вопрос риторический, и ответа он не требует. Если же невоспитанная лич
ность этого не поняла и пустилась в объяснения, почему именно она этим 
интересуется, решительно укороти ее фразой: “Простите, но я не хочу об 
этом говорить”, после чего отойди и впредь избегай этого человека.

ПРИВЕТСТВИЕ -  ЭТО НАДО ЗНАТЬ ВСЕМ
Когда в публичных местах встреча

ются люди, уже знакомые друг с дру
гом, они обмениваются приветствиями.

Мужчина, кланяясь женщине, вы
нимает руку из кармана и сигарету изо 
рта. Женщина, отвечая на привет
ствие, может не вынимать руки из кар
манов пальто, жакета (правда, у жен
щин редко встречается такая привыч
ка). При поклоне мужчина приподни
мает головной убор. Это не относится 
к беретам, лыжным шапочкам, мехо
вым шапкам. Женщины кланяются 
кивком головы. Хорошо, если к привет
ствию будет прибавлена улыбка.

Мужчине неприлично останавли
вать знакомую женщину на улице. Ис
ключением может быть лишь неотлож
ное дело. Допустимо это и при совер
шенно дружеских отношениях. Жен
щина может остановиться сама для 
того, чтобы обменяться несколькими 
словами со знакомым мужчиной.

Когда на улице встречаются две 
пары, вначале здороваются женщи
на с женщиной, затем женщины с 
мужчинами и только потом мужчина 
с мужчиной. Незнакомых людей мож
но остановить на улице исключитель
но ради короткой информации. Пред
варительно следует извиниться за 
беспокойство, а получив ответ — по
благодарить.

Мужчине, идущему по улице в об
ществе женщины, не годится остав
лять ее одну для того, чтоб самому 
подойти к знакомому. Если это совер
шенно необходимо, следует предста
вить его спутнице.

Сидя за столиком в кафе, рестора
не, приветствуем знакомых только кив
ком головы. Мужчина, кланяясь женщи
не, немного привстает со стула. Встает 
совсем только в случае, если женщина 
подходит к нему.

Первым кланяется мужчина женщи
не, младший старшему, проходящий 
стоящему.

Первой здоровается женщина, иду
щая в обществе мужчины, с женщиной, 
идущей в одиночестве или с другой жен
щиной. Всегда присоединяемся к при
ветствию человека, в обществе которо
го находимся.

В равных условиях первым здорова
ется человек более вежливый.

Одно из условий зарубежного рынка 
— это создание в глазах потенциального 
партнера имиджа уверенного в себе че
ловека, умеющего себя вести в обществе, 
не вызывая своими поступками недоуме
ния и пренебрежительной улыбки.

Поэтому необходимо усвоить кодекс 
поведения, принятый для хорошо вос
питанных людей во всех странах. Этот 
кодекс включает четыре основных пра
вила: вежливость, естественность, до
стоинство и такт.

Вежливость предполагает прежде 
всего приветствие. С древних времен 
люди оказывают друг другу специаль
ное почтение посредством приветствий..

Формы приветствий в различных 
странах отличаются чрезвычайно. Но 
при всем многообразии приветствий 
международный этикет в  своей основе 
одинаков: люди, встречаясь, желают 
друг другу добра и благополучи я; здо.-

ровья, успехов в труде, доброго-утра, 
дня или вечера.

Каждому народу, каждой социальной 
группе свойственна своя манера при
ветствия. Например, на Востоке харак
терной чертой приветствия является 
наклон корпуса с одновременным выб
расыванием руки вперед.

Европейцы, приветствуя, обычно 
слегка приподнимают левой рукой шля
пу и отдают легкий поклон головой.

Необходимо твердо усвоить следу
ющие правила этикета, касающиеся 
приветствий.

Войдя в помещение, в котором нахо
дятся люди, вошедший приветствует на
клоном головы всех незнакомых и пожи
мает руку тем, с которыми уже знаком. 
Приветствия на улице состоят из легкого 
поклона без каких-либо восклицаний типа 
“Алло”. Нарушением этикета являются 
шумные, несдержанные приветствия. Не 
следует размахивать шляпой или кричать 
через улицу. Простой жест, легкая улыб
ка выражают почтительность и уважение. 
Военный, приветствуя женщину или муж
чину, не снимая фуражки, берет руку под 
козырек. Как мужчина, так и женщина, са
дясь в такси, приветствуют шофера пер
вым. Не делают этого в случае, если шо
фер является водителем коллективного 
транспорта.

Выражение вежливости должно ис
ходить от клиента, когда он входит в 
парикмахерскую, ателье, мастерскую 
ремонта обуви и в другие службы быта.

У нас в стране приветствуют, придер
живаясь следующих правил. Мужчина 
приветствует женщину, младший по воз

расту — старшего, младшая по возрас
ту женщина — старшую и мужчину, ко
торый намного старше ее, младший по 
должности работник старшего, член 
делегации — руководителя (своей или 
иностранной).

Мужчина должен рассматривать как 
знак особого уважения к нему, если жен
щина первой поприветствовала его.

Мужчина в первую очередь привет
ствует высшего по иерархии (служебно
му, общественному или иному призна
ку). Приветствуя женщину на улице, 
мужчина снимает шляпу и перчатку. 
Когда он приветствует кого-либо на рас
стоянии, то делает легкий поклон и при
касается рукой к шляпе, слегка ее при
поднимает. Если сидит, то встает и пос
ле этого приветствует. Головной убор — 
зимнюю шапку, лыжную шапочку, кепку 
или берет трогать не надо.

Мужчина ограничивается легким покло
ном, если приветствует на расстоянии, и 
снимает перчатку, если обменивается ру
копожатием. Во всех случаях, здороваясь, 
мужчина должен снять перчатку с правой 
руки, для женщин это необязательно.

Если женщина все-таки снимает пер
чатку — это знак особого уважения. По 
отношению к женщинам и мужчинам 
пожилого возраста это должно быть 
нормой. В любом случае в момент при
ветствия во рту не должно быть сига
реты и нельзя держать руку в кармане.

Женщины слегка наклоняют голову 
и отвечают на приветствие улыбкой, они 
могут не вынимать руки из карманов 
пальто, жакета. Приветствие путем об
мена рукопожатиями мужчинам реко
мендуется делать всегда, женщинам — 
по обоюдному согласию. Если встреча
ются супружеские пары, то сначала

женщины здороваются друг с другом, 
затем мужчины приветствуют женщин, 
и лишь после этого мужчины привет
ствуют друг друга.

Женщине в знак приветствия никог
да не целуют руку на улице, это дела
ют только в помещении. У нас принято 
целовать руку лишь замужней женщи
не. Целуя руку женщине, не следует 
поднимать ее слишком высоко, старай
тесь сами наклониться. При рукопожа
тии не нужно слишком крепко жать руку 
приветствуемого лица. Это правило 
особенно надо помнить мужчинам, ког
да они пожимают руку женщинам.

Рукопожатия не всегда обязательны. 
Когда встречаются знакомые люди на ули
це или сотрудники в помещении одного 
учреждения или предприятия, когда посе
тители входят к руководителям, достаточ
но вежливо и корректно ограничиться при
ветствием “Доброе утро”, “Здравствуйте” 
и т. п., при этом сделать легкий поклон го
ловой, слегка улыбнуться.

Инициатором рукопожатия почти 
всегда должна быть женщина. Но в не
которых случаях женщины, а также 
мужчины первыми не протягивают руку 
лицам намного старше себя по возра
сту и выше по служебному положению. 
Есть общее правило: старший являет
ся инициатором рукопожатия, женщи
на подает руку мужчине, замужняя жен
щина — незамужней, молодые люди не 
должны спешить первыми пожать руку 
старшему или замужним женщинам.

Хозяйка дома не должна забыть по
жать руку всем гостям, приглашенным 
к ней в дом. Женщина в гостях обяза
на пожать руку для приветствия даже 
лицу, с которым она находится в не
дружественных отношениях.



ЧТО сн и тся
СЛОНУ?

Что снится слону 
В зоопарке ночном? 
Далёкая Африка, 
Джунгли кругом.

Не видно решётки 
И шумных ребят, 
Которые вечно 
О чём-то кричат.

Хоть уши и впрямь 
Велики у слона,
Но всё же нужна 
И слону тишина.

Домой он вернулся 
И Африке рад:
Он здесь в окруженье 
Любимых слонят.

Широкой удобной 
Слоновьей тропой 
Он шествует важно 
На водопой!
Михаил САДОВСКИЙ

к т о  это
ПРИДУМАЛ?

КТО ПРИДУМАЛ СЭНДВИЧ?

Сэндвич — замечательное “изобретение”, которое готовится 
очень легко, а самое главное — быстро.

Придумал этот бутерброд английский джентльмен — четвёртый 
граф Сэндвичей. Граф был любителем карточных игр, и ему не нра
вилось прерывать партию из-за голода. Однажды, играя в бридж, 
Сэндвич почувствовал, что хочет есть. Граф подозвал слугу и велел 
принести немного холодной говядины и хлеба, а затем положил го
вядину между двумя кусками хлеба. Так получился сэндвич, который 
с тех пор стал очень популярным.

КТО ПРИДУМАЛ МАКИНТОШ?

Наверняка, вы слышали 
слово “макинтош”. А знаете 
ли вы о том, что “МАКИН
ТОШ" — это фамилия?

В 1823 году в Шотландии 
жил человек, которого звали 
Чарльз Макинтош. В тот год 
часто шли дожди, и Чарльзу 
не нравилось, что он всё 
время промокал.

Однажды, он покрыл 
свой дождевой плащ рези
ной, который стал непромо
каемым. Многим друзьям 
Чарльза понравился его 
“усоверш енствованны й” 
плащ, и они попросили Ма
кинтоша прорезинить (так 
называется этот процесс) и 
их плащи. Вскоре все люди 
стали следовать примеру 
Чарльза Макинтоша, а "но
вые” плащи они назвали в 
честь этого человека — ма
кинтош.

ПОЧЕМУ ШИНЫ 
НАДУВАЮТ 

ВОЗДУХОМ?
Чем отличаются друг от друга воздух, вода и камень? Любой 

скажет, не задумываясь, что они во всём отличаются, совсем не 
похожи. Но дело в том, что всё их отличие связано только с одним 
свойством: с разным расстоянием между молекулами.

Молекулы в камне похожи на солдат в строю, когда им скоман
дуют “вольно” . Они могут поворачиваться, качаться, подпрыгивать, 
но с места далеко уйти не могут: каждую молекулу крепко держат 
её соседи.

В воде молекулы — как люди в автобусе, не очень полно наби
том. Они могут и качаться, и подпрыгивать, а могут и протиски
ваться в другое место.

В воздухе молекулы вообще соседей не замечают, так они друг 
от друга далеко, как несколько человек на большом стадионе. Они

только иногда сталкиваются.
Именно поэтому через воздух идти легко, расталкивая моле

кулы в разные стороны. В воде идти гораздо труднее, а чтобы 
через камень пройти, надо специальное бурильное оборудова
ние или взрывчатку.

Поэтому скульптору приходится долго обтёсывать камень, раз
рывая связи между молекулами, чтобы сделать нужную фигуру, а 
вода сама принимает форму плошки, в которую её налили. У воз
духа же вообще формы нет.

Поэтому шины надувают воздухом, а не водой заливают или 
песком заполняют. Между молекулами воздуха много пустого ме
ста, и воздух легко сжать. А сжать камень или воду может только 
великан в сказке. Ведь в камне или в воде молекулы-то уже очень 
близко друг к другу находятся. Их трудно оторвать друг от друга, 
но очень трудно и сделать их поближе друг другу. На очень ма
леньком расстоянии атомы отталкиваются с огромной силой!

Шины смягчают поездку по неровной дороге, потому что все 
толчки достаются воздуху внутри неё немного сблизятся мо
лекулы воздуха в шине, затем снова разбегутся, и всё в поряд
ке: сама машина почти не шелохнётся, и пассажиры чувствуют 
себя отлично.

КЕМ БЫЛ ХУЛИГАН?

Знаете ли вы о том, что “ХУЛИГАН” — это не просто слово, а 
английская фамилия?

В 1890 году в Лондоне 
жил господин по фамилии 
Хулиган. Его считали пло
хим человеком, так как он 
доставил много неприятно
стей другим людям. Вскоре 
все в Лондоне знали мис
тера Хулигана. А когда кто- 
то начинал вести себя пло
хо. говорили: Ты похож на 
Хулигана' Так появилось 
новое слово, которое есть 
не только в английском и 
русском языках, но также и 
в других языках.



КОНЕЧНО, ВНЕШНЕ Я УЖЕ НЕ ДВАДЦАТИВОСЬМИЛЕТНЯЯ 
ОЛЬГА ИЗ "РАБЫ ЛЮБВИ", НО В ДУШЕ Я ВСЕ ТА ЖЕ ЛЕНА 
СОЛОВЕЙ...

Ч ерез тринад цать  л ет после отъезда из России знам енитая “раба лю бви", актриса  Елена С оловей, впервы е 
приехала в Киев. Увы , ее творческая  карьера в СШ А, куда Елена уехала с мужем  и двум я детьм и, не сл ож и 
лась. В прочем, актриса  и не говорит, что рассчиты вал а  на успех  в Голливуде. Л иш ь пять л ет назад  С оловей  
вновь вы ш ла на сцену  Р усского  театра С Ш А  и Канады  имени Л еонида  В арпаховского , реж иссера, д ол ги е  годы 
работавш его  в Н ациональном  акад ем ическом  театре  русской драм ы  имени Л еси  Украинки . И м енно здесь  17 
октября состоялся  спе ктакл ь  “С ем ейны й уж ин" с народной  артисткой  Р оссии Еленой С оловей в главной роли.

ют актеры, которые проходят через всю 
режиссерскую жизнь, являются стержнем, 
объединяющим его картины. В данном слу
чае было не так. И хорошо. У меня никогда 
не было недовольства Никитой Сергееви
чем, и, надеюсь, у него мною — тоже.

— Свою самую первую встречу с Ми
халковым помните? Как вы предстали 
пред его зоркие очи?

— Не поверите, но первый раз я увиде
ла Михалкова на занятиях в театральной 
студии. Когда наша семья приехала в Мос
кву, в одном журнале я прочитала объяв
ление, что при Театре имени Станиславс
кого есть детская театральная студия и 
туда ведется набор. Я почему-то решила 
в нее поступать, хотя до этого никакого 
специального интереса к театру у меня не 
было. Экзамены велись как в театральный 
институт, я прошла все три тура и поступи
ла. Однажды на занятия пришел Михал
ков. Нам сказали: “А вот и Никита Сергее
вич пришел". Я тогда еще подумала: инте
ресно. кто это? Оказалось, он уже был из
вестным режиссером.

— Я знаю, что роль Софьи в филь
ме “ Неоконченная пьеса для механичес
кого пианино” была написана специаль
но для вас. А вы незадолго до начала 
съемок стали мамой. И вам пришлось

приехать в подмосковное Пущино с грудным ребенком. По
мнится, тот же Михалков как-то пошутил, что вы все время 
были заняты тем, что кормили, купали и пеленали малыша, 
а в перерывах между кормлениями и пеленаниями играли 
избалованную, изнеженную барыню. Есть в этом что-то не
реальное.

— Это действительно выглядело совершенно нереально. Но 
рядом со мной была моя мама, которая все заботы взяла на 
себя. И я была спокойна оттого, что малыш под присмотром 
мамы. Но мне кажется, что, если бы я не разрывалась между 
съемками и грудным ребенком, я могла бы гораздо лучше сыг
рать эту роль.

— И теперь этому малышу...

— Двадцать три года. Старшей Ирине — двадцать семь. И 
чем дальше, тем больше я их люблю. Мы все Друг другу всегда 
помогаем. Поначалу в Америке нам всем было очень трудно, и 
работали мы все. И Пашка, которому тогда было пятнадцать лет, 
и Ира. Работали и учились. Когда мне нужно было идти в театр 
— Паша оставался с Соней. И я могла на него положиться, пре
красно зная, что Паша и искупает Соню, и накормит, и спать уло
жит. Не буду говорить, что мои дети идеальные. Но в трудные 
моменты жизни они всегда рядом. Это нельзя недооценивать.

—  Женщина, имеющая сына, хочет она того или не хочет, 
все равно станет свекровью... Так уж устроена природа.

— К своей невестке нужно быть прежде всего терпимой. Все
гда ведь кто-то должен уступать и приспосабливаться (в хоро
шем смысле слова). Я в силу своего характера умею это делать.

— Вы такая тихая, спокойная, покладистая. Неужели из 
вас можно вить веревки?

— Почему обязательно вить веревки?.. Просто я не люблю 
напряжения в доме, ненавижу конфликты. Если происходят ка
кие-то ссоры, я всегда первая прошу прощения.

— Даже если вы не виноваты, все равно просите проще
ния?

— Я всегда прошу мира, потому что не могу жить в состоянии 
войны. Я тогда просто умру.

Лада Акимова

Р.S. Елена Яковлевна была до слез тронута приемом в 
Киеве. Приезд в Украину даже не омрачила потеря багажа в 
аэропорту —  вещи в конце концов нашлись. Елена Соловей 
почти не изменилась. Те же грустные глаза и немного кап
ризная улыбка. “Мне хочется, чтобы зрители воспринимали 
меня такой, какая я есть, —  призналась Елена Яковлевна. —  
Конечно, внешне я уже не двадцативосьмилетняя Ольга из 
"Рабы любви” , но в душе я все та же Лена Соловей...”

— Ваш отъезд в Америку многих при
вел в шок. Наверное, вам часто задают 
этот вопрос — чем он был вызван?

— В двух словах о такой ситуации не рас
скажешь. Я должна была это сделать, чтобы 
быть спокойной за своих^етей. В тот момент 
мне просто стало страшно жить. Появилась 
абсолютная неуверенность в будущем. Ко
нечно же, будущее нельзя предугадать, но 
тем не менее человек должен знать, что это 
будущее у него есть.

— И что же вы делаете теперь в Аме
рике?

— Сейчас работаю на радио. Веду пере
дачу на русском языке... А вообще я все это 
время занималась домом. Варила борщ, жа- 
рила котлеты, растила Соню. Когда мы уеха- 
л и , Сонечка была совсем маленькая, дети 
должны были учиться. В то время Ира закон
чила один колледж, потом училась в другом. 
Пашка окончил школу, поступил в колледж.

Я и теперь все еще занимаюсь Соней и 
домом, а иногда в свободное от основной 
жизни время — театром.

— Сонечка — ваш третий ребенок?

— Нет, это моя внучка. Сейчас ей уже во
семь с половиной лет.

— Совсем, можно сказать, взрослая ба
рышня. А муж? Чем в Америке ваш муж 
занимается?

— Юра работает в ювелирной фирме, занимается дизайном. 
Преподает в университете в классе художников-дизайнеров. 
Делает спектакли, сотрудничает с русским телевидением.

— Одно время на полном серьезе говорили о том, что 
вы с Алисой Фрейндлих мужьями поменялись.

— Была, была такая шутка. На самом деле никто ни у кого 
мужей не уводил. Просто так получилось, что в театре Ленсове
та тогда работал актер Юрий Соловей. Когда Алиса Бруновна 
пришла к нему от Владимирова, а потом и из театра, я как раз 
п р ишла работать в этот театр. Вот и начали говорить, что мы 
поменялись мужьями.

— А я-то думала, что Соловей очень редкая фамилия.

— Вот вам и редкая. Мой папа родом из какого-то белорус
ского местечка, а дед — из Польши.

— А вы где родились?

— В городе Нойштрильц. Родители прошли всю войну до 
Берлина. Папа служил в артиллерийских войсках, мама была 
медицинской сестрой. Они встретились в Берлине. Когда мне 
исполнилось три года, отца отправили служить в Красноярск, 
где мы прожили целых десять лет.

— Школьные годы многие из нас вспоминают с ужасом...

— У меня была замечательная школа и удивительные учите
ля, я всегда-вспоминаю их с особой благодарностью. Да и мы, 
их ученики, были очень талантливыми ребятами. Все пели, все 
танцевали, занимались в различных кружках. Школьная жизнь 
была настолько заполненной и полноценной, что нам просто 
некогда было болтаться по улице. А параллельно с общеобра
зовательной школой я еще училась в музыкальной.

— Пригодились вам навыки, полученные в музыкальной 
школе?

— Еще как. Я одно время работала учительницей музыки. 
Нужно же было как-то на хлеб зарабатывать.

— Как странно, а я почему-то думала, что вы в один пре
красный день проснулись знаменитой актрисой...

— С мировыми призами и славой?.. Нет, все это пришло по
том. Сначала была учеба во ВГИКе, в который, кстати говоря, я 
поступила только со второго раза. И уже потом работа с Ники
той Михалковым, фильмы, призы и звания...

— Одно время вас называли актрисой Михалкова.

— Нет, это не так. Я ничья. Я сама по себе. Наше сотрудни
чество закончилось после "Обломова".

— А почему? Вы стали другой или он начал снимать иные 
картины?

— Ему был нужен совсем другой тип актрисы. Знаете, быва--

Сзетлана Хоркина — член сборной России по спортив
ной гимнастике, серебряный призер в многоборье и брон
зовый призер в командном первенстве Игр-ХХVIII Олимпи
ады в Афинах.

После покорения вершин спорта Светлана решила поко
рить еще и сцену. Сыграла в спектакле “Венус”, созданном 
на основе переписки Генри Миллера и Бренды Венус. Пре
мьера прошла на сцене МХАТа имени Чехова. Поступило 
также предложение от японской кинокомпании “Тоя” сняться 
в кино в роли “ниндзя”.

Мечта Светланы Хоркиной — стать министром спорта. 
Не терпит лжи и предательства.

Хобби — водить автомобиль. Скорость — ее “болезнь” .



СЛУЧАЙНАЯ ВСТРЕЧА
Этого замечательного кота может увидеть в витрине киоска, 

торгующего бытовой химией и расположенного в Киевском квар
тале, любой желающий. На самом деле кот абсолютно не анту- 
ражный и представляет из себя самый что ни есть «натураль
ный живой продукт». И естественно, очаровательный «васько- 
ватый» пушистый котяра ни в коей мере не может быть принят 
за продавца бытовой химии. Просто товарами первой ванно
кухонной необходимости торгует достаточно сердобольная мо
лодая женщина —  вот у «васьки» и есть возможность погреться 
на солнышке, сидя на прилавке. Примечательно, что когда у при
лавка появляется покупатель, кот отодвигается в сторону, ста
раясь не мешать процессу торговли.

Встреча с «котом из киоска» натолкнула корреспондентов 
«ТС» на идею подсчитать, сколько же бродит по одному лишь 
К и е в с к о м у  
кварталу без
домных живот
ных. Минут за 
десять они по- 
в с т р е ч а л и  
двух собак и не 
менее десятка 
кошек, кото
рые гуляют 
сами по себе.
Трудно на
звать такое яв
ление нор
мальным.


